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В ЦЕХЕ— 
ЕЛКА

В своем социалистическом 
обязательстве на 1971 год 
коллектив цеха № 4 Томско
го электромеханического за
вода записал: выполнить го
довой план к 1 декабря. Сло
во свое рабочие, инженеры 
и техники цеха сдержали. 2 
декабря на импровизирован
ном «новогоднем» вечере 
коллектив цеха рапортовал 
дирекции о выполнении го
дового плана к 1 декабря на 
101 процент. В цехе стояла 
украшенная елка. По тради
ции не обошлось и без Деда- 
Мороза, который на месяц Я 
раньше календарного срока |  
явился поздравить передови- |  
ков.

Начальник цеха А. А. 
Кафтгонин вручил лучшим 
рабочим памятные подарки. 
Их получили токарь Р. А. 
Горлачев, слесарь Ф. А. Ле
онтьев, фрезеровщик В. С. 
Белов и многие другие.

С приветственным сло
вом, обращенным к тем, кто 
начал работать в честь 1972 
года, выступил директор за
вода А. А. Соколов.

И. П УСТО В О И ТЕН К О .

Бригада на валке и трелевке леса, руководимая А. Ильиным из Ингузетского леспромхоза, заготавливает 
в смену по 70—80 кубометров леса, что в полтора раза превышает задание на день.

НА СНИМКЕ: члены комплексной бригады. Слева направо—чокеровщик М. Данилкин, вальщик А. Баль-
чис, тракторист-бригадир А. Ильин. Фото Е. Лисицына.

ПЛЮС ПЯТЬ КУБОМЕТРОВ ЕЖЕДНЕВНО
Красноярский

промышленный
р а й о н

Соревнование лесозагото
вителей, начавшееся по. по
чину бригад И. Шанцева и 
И. Тихонова за достижение 
наивысшей производительно
сти труда в осенне-зимний 
период, приобрело сейчас 
широкий размах. Во всех 
леспромхозах передовики 
производства намечают но
вые рубежи, и, самое глав
ное, соревнование приоб
ретает все большую конкрет
ность. Бригады М. Овечкина 
из Аргат-Юльского леспром
хоза и Л. Ермолова из Ком
сомольского определили: да
вать ежедневно сверх зада
ния по пять кубометров'- на 
каждого члена коллектива.

Условия соревнования 
этих бригад были опублико
ваны в нашей газете, вызвав 
интерес всех лесозаготовите
лей области.1 Мы позвонили

в Аргат-Юльский леспром
хоз и попросили рассказать, 
как идут, дела в бригаде 
М-. Овечкина.

— К сожалению, Михаил 
Григорьевич из-за болезни 
работал в ноябре всего. 14 
смен, производительность—- 
1.193 кубометра. Сейчас 
бригада набирает темпы. В 
день она заготавливает до 
70 кубометров, — говорит 
председатель рабочего коми
тета леспромхоза М. TL 
Дашков. — На нашем пред
приятии этот почин нашел 
всеобщее одобрение. За осен
не-зимний период . леспром
хоз должен заготовить 190 
тысяч кубометров. Решено 
план первого и четвертого 
кварталов выполнить. к 25 
марта и дать сверх задания 
еще 8,5. тысячи кубометров 
древесины.

На днях на всех мастер
ских участках, на каждом 
лесопункте пройдут собра
ния, на которых лесозагото
вительные бригады опреде-. 
лят конкретные рубежи на 
1972 год. Успешно заверши
ли ноябрь многие коллекти
вы, но лучшие показатели у 
бригады. А. Ларионова,' за
готовившей 1.37̂ 1 кубометр 
при плане 1.050, и у брига
ды Н. Кушнарева, сделав
шей 1.536 кубометров при 
плане 988.

О том, как разворачивает
ся соревнование в Комсо
мольском леспромхозе, рас
сказывает секретарь партко
ма предприятия Я. А. Кири- 
чук:

’ — Мы обсудили вопрос 
организации социалистиче
ского соревнования на- каж
дом мастерском участке.

Бригады наметили себе, рубе
жи. В первом квартале 'бу
дущего года при плане 130 
тысяч кубометров решено 
дать дополнительно еще три 
тысячи кубометров.

Ценность кч. начинания 
Л. Ермолова в том, что 
бригада ежедневно будет 
знать свой рубеж. А это 
поможет - планировать ра
боту на каждую смену, даст 
возможность правильно ис
пользовать резервы. По м%- 
тоду, предложенному
М. Овечкиным и Л. Ермо
ловым, у нас сейчас трудят
ся бригады Ш. Хайрулина, 
В. Шилова, В. Кошкина и 
другие. Лесозаготовители 
ставят задачу: не уходить из 
деляны, пока не будет сдела
но по пять сверхплановых 
кубометров на каждого.

ПОЧИН ШИРИТСЯ
Экипаж лесовоза Суйгин- соревнование за высокую 

ского лесопункта Молчанов- производительность труда 
ского леспромхоза в составе на лесозаготовках.' В летние 
водителей П. В. Галцка и месяцы Суйгинский лесо- 
П. К. Пидана включился в пункт не может работать вы

сокопроизводительно нет за.первых три месяца 1972 
хороших дорог. Экипаж, года вывезти 5 тысяч кубо- 
поддерживая почин М. Афа- метров.
насьева из Ореховского лес- В ноябре водители уже 
промхоза, решил с 18 нояб- доставили раскряжевочным 
ря по 1. января 1972 года бригадам около тысячи кубо- 
доставить на нижний склад метров леса.
2 тысячи кубометров леса, а Н. С Т ЕП И Ч ЕВ .

Крупный промышленный 
район создается у места 
слияния. Енисея и Ангары. 
Это предусмртрено схемой 
развития и размещения 
производительных сил
Красноярского края до 1980 
года, имеющей целью уско
ренное освоение природных 
богатств.

Разнообразны запасы ми
нералов в нижнем течении 
Ангары. Здесь найдены за
лежи угля, железной руды, 
свинца, цинка, редких ме
таллов, золота. Горевское 
месторождение полиметал
лических руд не имеет' рав
ных в стране по объему и 
удобству разработки. За
пасы железной руды Анга- 
ро-Питского ■ бассейна — 
полтора миллиарда тонн.

Дешевую энергию буду
щему району дадут две гид
ростанции общей мощностью 
свыше десяти миллионов 
киловатт. Через всю терри
торию района предполагает
ся проложить железную до
рогу. После завершения 
строительства каскада стан
ций на Ангаре и Енисее 
морские, суда смогут подни
маться до Братска и Крас
ноярска.

Ж. И Р Б У Л А Т О В ,

Т

. Н. КОСЫГИН В НОРВЕГИИ
ОСЛО, 6 декабря. (Спец, 

корр. ТАСС). Вчера вече
ром от имени норвежского 
правительства был дан обед 
в честь Председателя Совета 
Министров СССР А. Н. Ко
сыгина, находящегося с офи
циальным визитом в Нор
вегии.

На обеде вместе с А. Н. 
Косыгиным были сопровож

дающие его официальные 
лица, посол СССР в Норве
гии С. К. Романовский.

С норвежской стороны на 
обеде были Премьер-Ми
нистр Т. Браттели, члены 
правительства, видные госу
дарственные и обществен
ные деятели, представители 
деловых кругов.

Во время обеда Т. Брат- 
гели и А. Н. Косыгин обме
нялись речами.

Премьер-Министр Норве
гии отметил, что в нынешний 
период, характеризующийся 
Иногими переменами, прави
тельства и народы проявля
ют повышенный интерес к 
отношениям между страна
ми. Мы, сказал он, ищем 
формы тесного сотрудниче
ства с другими странами. 
Это вытекает из глубокого 
стремления к миру и без
опасности, в котором столь 
сильно заинтересован нор
вежский народ. Я убежден, 
что эти стремления разделя
ются ovkoboлиселями и наро
дом Советского Союза.

Европа вступила в пе- 
риод{ перемен, продолжал 
Т. Браттели. Перед ней от
крылась возможность, кото
рая не должна остаться не
использованной. Весь нор- 
вфкский народ с большим 
удовлетворением приветство
вал мероприятия, направ
ленные на обеспечение мира 
и дружбы. Норвежское пра-, 
вительство считает, что хо
рошо подготовленное сове
щание по европейской без
опасности и сотрудничеству 
может продвинуть вперед 
процесс разрядки напряжен
ности и переговоров. Мы 
придаем большое значение 
этой работе. Поэтому мы 
проявляем активность в 
этом вопросе, чтобы внести 
свой вклад в дело разрядки 
напряженности и обеспече
ния мира.

Мы отметили активный 
интерес Советского Союза к 
европейскому совещанию по 
безопасности. Мы с радостью 
наблюдаем общее стремле- 

- ние продолжить эту работу. 
Мы надеемся на сотрудниче
ство с Советски:! Союзом и 
другими заинтересованными 

1 странами по различным воп
росам в рамках европейско
го совещания по безопасно- 
бти.

Нам отрадно отметить’, 
что между нашими странами 
установились хорошие отно
шения. В течение столетий

мы мирно жили вблизи друг 
с другом. В мрачные годы 
второй мировой войны обе 
наши страны были членами 
одной большой союзнической 
коалиции. (

Во многих областях наши 
страны осуществляют хоро
шее и полезное сотрудниче
ство. Хорошие контакты на 
всех уровнях являются важ
ной предпосылкой доброго 
сотрудничества и дальней
шего развития . отношений 
между нашими странами. 
Правительство Норвегии вы
ступает за развитие уже ус
тановившейся практики кон
тактов и консультаций.

Мы рассматриваем Ваш 
визит к нам как подтвержде
ние стремления Советского 
Союза развивать связи и 
сотрудничество между наши
ми двумя странами, сказал 
Премьер-Министр Норвегии 
в заключение.

Выступая" с ответной ре-, 
чью, А. Н. Косыгин, в част
ности, сказал:

Каждая страна, которая 
стремится к миру, не может 
не придавать большого зна
чения поддержанию хороших 
отношений со своими сосе
дями. И. если такие стремле
ния у соседей совпадают, то 
это большое благо. Мирные 
границы — это не только 
символ доброй воли и не 
только экономия ресурсов. 
Это важный фактор взаимно

го доберия, сотрудничества 
и дружбы народов.

Советский Союз выступа
ет за то, чтобы границы меж
ду государствами были бы 
границами. мира и добросо
седского. сотрудничества., Это 
относится и к Европе, и ко 
всем другим континентам. 
Такую цель мы ставим перед 
собой, когда обращаемся к 
другим государствам с кон
кретными предложениями, 
позволяющими осуществить 
коренной поворот в Европе 
в сторону разрядки напря
женности и обеспечения без
опасности народов.

Ни одно европейское госу
дарство не выступает сейчас, 
по крайней мере открыто, 
против мер по разрядке на
пряженности и развитию 
мирного сотрудничества меж
ду европейскими странами. 
Хотя не все еще препятствия 
преодолены, сегодня мы, по- 
видимому, находимся ближе 
к общеевропейскому совеща
нию, чем были полгода или 
год назад. Конечно, это со
вещание могло бы уже стать 
реальностью, если бы против 
его созыва не вели работу 
определенные политические 
силы, не желающие пере
страиваться на мирный лад в 
межгосударственных отно
шениях в Европе.

Советский народ глубоко 
заинтересован в том, чтобы 
в Европе было сделано все 
возможное для создания 
здесь прочной- основы мира 
и безопасности, чтобы были 
созданы благоприятные ус
ловия для развития широко
го сотрудничества между ев
ропейскими странами.: В 
этом, несомненно, заинтере

сован также норвежский на
род и все другие народы ев
ропейского, да и других кон
тинентов.

Мы за то, сказал он в за
ключение, чтобы усилия го
сударств на международной, 
арене служили их сближе
нию, служили добрососедст
ву. С этих позиций мы под
ходим и к развитию отноше
ний с Норвегией. Опираясь 
на давние традиции отноше
ний между нашими страна
ми. закрепленные совместной 
борьбой против фашизма, 
мы готовы к -дальнейшему 
расширению и укреплению 
связей между Советским 
Союзом и Норвегией. Эти 
связи, отвечающие интере
сам народов обеих стран, со
действуют в то же время 
нормализации общей обста
новки в Европе, в том чис
ле и на Европейском Севере. 
Мы будем изыскивать допол
нительные возможности для 
расширения нашего сотруд
ничества всюду, где к' этому 
будет проявляться интерес с 
обеих сторон. Это может от
носиться к экономике, науке 
и технике, радиовещанию и 
телевидению, морскому су
доходству, обмену опытом в 
освоении северных террито
рий, короче говоря, ко всем 
сферам деятельности, где 
имеются условия для взаимо- 
полезного сотрудничества:

Обед прошел в дружест
венной обстановке.

ОСЛО. 6 декабря. (Спец, 
корр. ТАСС). Председатель 
Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгин и сопровож
дающие его лица сегодня по
сетили крепость Акерсхюс. 
На территории этой крепости

НЕРУШИМАЯ ВЕРНОСТЬ 
МАРКСИЗМУ-ЛЕНИНИЗМУ
Открытие V / съезЪсс TJOPTI

ВАРШАВА, 6 декабря. 
(Спец. корр. Т А С С  Н . Же
лезнов, Е . Иванов).

Социалистический путь 
развития обеспечил Поль
ской Народной Республике 
прогресс в экономике, нау
ке и культуре, ее прочную 
безопасность в содружестве 
братских стран и междуна
родный авторитет. Эти ус
пехи — результат неруши
мой верности Польской 
объединенной рабочей пар
тии марксизму-ленинизму.'

К VI съезду ПОРП при
шла, упрочив связи с рабо
чим классом, трудовым кре
стьянством и народной ин
теллигенцией. Партия по
следовательно осуществляла 
в нынешнем году вырабо
танную на 7-м и 8-м плену
мах ЦК ПОРП конкретную 
программу действий, _ на
правленную на дальнейшее 
развитие ’ производительных 
сил в стране, укрепление 
социалистических отноше
ний в обществе, улучшение 
материального положения 
трудящихся, упрочение за
воеваний народной власти. 
Благодаря этому подготов
ка к съезду вызвала всена
родный трудовой подъем,- 
широкий размах социали
стического соревнования.

В праздничном наряде 
Дворец культуры и науки. 
На его фронтоне кумачовое 
полотнище с призывом: 
«Пролетарии всех стран, 
соединяйтесь!». Над сценой 
зала конгрессов — большой 
портрет Владимира Ильича 
Ленина. Во всю ширь зала 
пламенеет лозунг: «Да
здравствует Польская объ
единенная рабочая партия 
—партия строителей социа
лизма!».

Более чем двухмиллион
ная армия ПОРП представ
лена на съезде 1.815 деле
гатами. Лучшие сыны и до
чери . народа собрались

Д о к л а
Сегодняшний день — день 

открытия VI съезда ПОРП 
—. это важная дата в исто
рии нашей партии, сказал 
Эдвард Герен. Мы, делегаты, 
избранные воеводскими кон- . 
ференциями и партийными 
организациями крупнейших 
промышленных предприя
тий, являемся высшим орга
ном Польской объединенной 
рабочей партии. К нашему 
съезду приковано сейчас 
внимание миллионов, с ним 
связаны лучшие надежды 
польского- рабочего класса, 
всего народа в социалисти
ческом развитии Польши. 
Сделаем же все для того, 
чтобы наш съезд оправдал 
эти надежды.

Учтя общие пожелания 
членов партии и всего наро
да, сказал далее Первый 
секретарь ЦК ПОРП, мы со
звали съезд на год раньше 
срока. Наш долг состоит в 
том, чтобы всесторонне оце
нить итоги пути, пройденно
го партией и народом в пе
риод между двумя съездами. 
Партия ждет от нас вдумчи
вого, глубокого анализа сути 
общественных явлений с 
тем, чтобы накопленный по
ложительный опыт превра
тить в постоянно действую
щую силу, проанализировать 
наши ошибки и недостатки.

Наш нынешний съезд го
товила вся партия, все ее ор
ганизации, сказал далее до
кладчик. Огромный* вклад в 
подготовку съезда внесли 
также беспартийные рабо
чие, крестьяне, интеллиген-’ 
ция. Всем этапам этой под-

здесь, чтобы обсудить важ- 4 
нейшие вопросы деятельно
сти Польской объединенной 
рабочей партии, наметить 
новые задачи партии в деле 
дальнейшего социалистиче
ского развития ПНР и пу
ти их решения.

16 часов варшавского 
времени. В зале появляются 
Первый секретарь ЦК 
ПОРП Э. Терек, члены н 
кандидаты в члены Полит
бюро ЦК ПОРП, секретари 
ЦК ПОРП. Вместе с ними 
глава делегации Коммуни
стической партии Советско
го Союза Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС товарищ 
Л. И. Брежнев, руководите
ли делегаций коммунисти
ческих и рабочих партий, 
прибывшие на VI съезд, 
представители партий, обра
зующих фронт единства на
рода.

В едином порыве в зале 
все встают и продолжитель
ной бурной овацией привет
ствуют руководителей
ПОРП, делегации братских 
партий. Делегаты и гости 
поют «Интернационал».

Кратким вступительным 
словом съезд открывает 
Первый секретарь ЦК ПОРП 
Э. Терек.

Настало время, говорит 
он, подытожить весь опыт 
периода, минувшего после
V съезда, чтобы сделать из 
него все необходимые выво
ды и принять решения, ко
торые ускорят социалисти
ческое развитие Народной 
Польши. Это главная задача
VI съезда ПОРП.

Мы горячо хотим, чтобы 
программа, которую выра
ботает наш съезд, привела 
к росту силы и значения 
социалистического государ
ства и повышению условий 
жизни польского рабочего 
класса, всех трудящихся 
нашей страны, открыла пе-

д Э. Г Е
готовки сопутствовали атмо
сфера большой обществен
ной активности, многочис
ленные и разнообразные тру
довые инициативы, конкрет
ные шаги и мероприятия.Го
воря о директивах ЦК ПОРП 
«За дальнейшее социалисти- 
веское развитие Польской 
Народной Республики» к 
VI съезду ПОРП, Э. Терек 
подчеркнул, >, что они стали 
хорошим исходным пунктом 
для повсеместной и всесто
ронней, откровенной и кон
структивной дискуссии, ос
новой для поистине всена
родного обсуждения важ

нейших проблем развития 
общества ■ и государства. 
Именно благодаря этому Об
суждению, которое позволи
ло выявить огромные резер- , 
вы всенародного опыта и 
вызвало трудовой энтузиазм , 
среди рабочих, крестьян и 
интеллигенции, мы, сказал 
Э. Терек, приходим на 
съезд с лучшим, чем когда 
бы то ни было, пониманием 
потребностей Польши, воз
можностей партии и всего 
народа.

Наша предсъездовская 
дискуссия, говорится далее в 
докладе, ярко подтвердила, 
что польский народ полон 
решимости и дальше успеш
но строить социалистическое 
общество, что все свои 
стремления и надежды он 
связывает с социалистиче
ским строем, с интернацио
нальной мирной политикой 
ПОРП.

Мы' приходим на съезд, 
сказал далее Первый секре
тарь ЦК ПОРП, ощущая

ред ними новые перспекти
вы.

Э. Терек указывает, что в 
присутствии на съезде мно
гочисленных делегаций ком
мунистических, рабочих и 
социалистических партий 
из стран Европы, Азии, Аф
рики и Америки польские 
коммунисты видят красно
речивое подтверждение
прочных и мощных интер
национальных уз, связыва
ющих ПОРП с мировым 
коммунистическим движени
ем, со всеми 'силами про
гресса.

От имени ЦК ПОРП 
Э. Терек объявляет VI 
съезд ПОРП открытым.

Единогласно утверждает
ся следующая повестка дня 
съезда:

1. Отчет Центрального
Комитета и задачи партии 
в дальнейшем социалисти
ческом развитии ПНР.

2. Отчет Центральной ре
визионной комиссии.

3. Основные положения 
экономического и общест
венного развития страны в 
1971 —1975 годах.

4. Выборы Центрального 
Комитета и Центральной 
ревизионной комиссии.

Затем делегаты едино' 
душно избирают президиум 
съезда.

Тов. Э. Терек приглашает 
делегацию КПСС во гла
ве с Генеральным секрета
рем ЦК КПСС Л. И. Бреж
невым и руководителей 
других делегаций, прибыв
ших'на съезд, занять мес
та в президиуме.

Вновь раздаются бурные 
аплодисменты.

Слово для доклада «За
дачи партии по дальнейше
му социалистическому раз
витию Польской Народной 
Республики» предоставляет
ся Первому секретарю. ЦК 
ПОРП Э. Герену.

Р Е К А
поддержку и- доверие поль
ского рабочего класса, всех 
трудящихся, всего' народа. 
Это доверие, которое мы 
обязаны оправдать, является 
нашим самым ценным капи
талом и важнейшей предпо
сылкой успешной деятельно
сти ПОРП. Мы приходим на 
нДш VI съезд с чувством 
глубокого понимания незыб
лемости братского единства 
с КПСС, со всеми странами 
социализма, со всем комму
нистическим » движением.

(В период; подготовки VI 
съезда, в процессе| выработ
ки его платформы*мыл зая
вил Э. Терек, помнили о 
горьких и тяжелых уроках 
общественного конфликта, 
пережитого нашей страной 
год назад. Правильную и 
исчерпывающую^оценку при
чин и сущности ̂ декабрьских 
событий дали 7-й и 8-й пле
нумы Центрального? Комите
та ; ПОРПл Партия f извлекла 
необходимые * выводы* и S уро
ки из декабрьских * событий. 
Промахи в * общественно-эко
номической политике, ошиб
ки в методах руководства, 
которые мы преодолели бла
годаря конкретным мерам, 
выработанным на 7-м и 8-м 
пленумах !ЦК, > проистекали 
в первую очередь из нарушен 
ний общих ленинских зако
номерностей строительства 
социализма. Начиная с 7-го 
пленума ЦК, наша партия, 
восстанавливал ленинские 
принципы, преодолела серь
езные’ трудности, проделала 
огромную работу, вывела 

(Окончание на 3-й етр.)

ВОЗЛОЖЕНИЕ ВЕНКОВвесной 1945 года гитлеров
цы расстреляли норвежских 
патриотов—участников борь
бы против оккупантов. Глава 
Советского правительства 
возложил венок к памятнику, 
сооруженному в честь бор
цов Сопротивления. На лен
тах венка надпись: «Норвеж
ским патриотам, отдавшим 
срою жизнь за свободу сво
ей родины — Председатель 
Совета Министров Союза 
ССР’ А. Н. Косыгин».
, Затем советские гости на
правились к кладбищу Вест- 
регравлюнд, -где установлен 
памятник советским войнам, 
павшим в борьбе за освобож
дение Норвегии от нацист
ских захватчиков. К памят
нику возлагается венок от 
главы Советского правитель
ства. На алых лентах над
пись: «Советским воинам, от
давшим свою жизнь за сво
боду народов — Председа
тель Совета Министров Сою
за ССР А. Н. Косыгин».

Одновременно к памятни
ку советским воинам был 
возложен венок от имени 
правительства Норвегии.

ОСЛО. 6 декабря. (Спец, 
корр. ТА СС). Сегодня Пред
седатель Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин нанес 
визит председателю стор
тинга (парламент) Норвегии 
В. Ингвалдсену и имел с 
ним дружескую беседу.

Вместе с А. Н. Косыгиным 
находились сопровождающие 
его советские государствен
ные деятели.

Глава Советского прави
тельства осмотрел . здание 
парламента. 1 Он расггисался 
в Книге Почётных гостей.

ВАРШАВА, 6 декабря. 
(Спец. корр. ТА СС). Сего
дня перед открытием . VI 
съезда Польской объеди
ненной рабочей партии де
легация Коммунистической 
партии Советского Союза, 
возглавляемая Генеральным 
секретарем ЦК КПСС Л. И. 
Брежневым, - руководители 
других братских партий, 
прибывшие на съезд, посети
ли цитадель—филиал Му

зея истории польского ре
волюционного движения'. В 
застенках этой крепости- 
тюрьмы сотни патриотов и 
видных политических деяте
лей отдали свои жизни за 
свободу народа, за дело 
польского рабочего класса.

К мемориальной стене ци
тадели, . где горит огонь 
Славы, делегации возложили 
венок и цветы. На ленте 
венка написано: • «Борцам за 
дело социализма. Делегации 
коммунистических и рабочих

партий на VI съезде 
ПОРП».

Затем партийные делега
ции посетили кладбище- 
мавзолей воинов Советской 
Армии. Здесь похоронено 
свыше 20 тысяч советских 
солдат, павших смертью 
храбрых в 1945 году в боях 
за освобождение Варшавы 
от гитлеровских захватчи
ков.

К обелиску кладбища- 
мавзолея от имени дёлёга- 
ций всех братских партий, 
прибывших на VI съезд 
ПОРП, были возложены ве
нок и. букеты цветов. «Сла
ва солдатам Красной Ар
мии, павшим в борьбе с фа
шизмом; Делегации комму
нистических и рабочих пар
тий на VI съезде ПОРП» — 
начертано на алой ленте 
венка. Участники церемонии 
минутой молчания почтили 
светлую память советских 
воинов.

От Центрального Комитета КПСС, 
Президиума Верховного Совета СССР 
и Совета Министров СССР

Центральный Комитет 
КПСС, Президиум Верхов
ного Совета. СССР и Совет 
Министров СССР с глубо
ким прискорбием извещают, 
что 5 декабря 1971 года по

сле тяжелой болезни ; .на 
77;м году жизни, скончался 
член КПСС '  с 1914 года, 
персональный пенсионер со
юзного значения Андреев 
Андрей Андреевич.

Ц Е Н Т Р А Л Ь Н Ы Й  
К О М И ТЕТ К П СС

П РЕЗИ Д И УМ  
В ЕР Х О В Н О ГО  

С О В Е Т А  СССР

С О В ЕТ
М И Н И СТР О В

СССР
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ ===== 8 декабря 1971 года

Вблизи Асиновского де
ревообрабатывающего ком
бината ведутся изыскания 
площадки под строительство 
нового нижнего склада ком
бината. Существующий при
речный склад уже не обес
печивает мощностей пред
приятия. Изыскания ведет 
группа проектно-конструк
торского бюро объединения 
«Томлеспром» под руковод
ством старшего инженера- 
Б. А. Доброволянского.

НА СНИМКЕ: инженер 
Анатолий Курьянт ведет 
съемку площадки.

Фото Е. Лисицына.
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УЧИТЬСЯ, РЙВОТЙТЬ 
И ВОРОТЬСЯ ИО-ЛЕНИНСКИ

С ПЛЕНУМА ТОМСКОГО ГОРКОМА КПСС
XXIV съезд КПСС опре

делил, что важнейшим ус
ловием осуществления эко
номических и социальных 
задач является* всемерное 
ускорение научно-техниче
ского прогресса. А это 8 
свою очередь требует но
вых отрядов высококвали
фицированных специали
стов. Таким образом, речь 
идет о развитии и совер
шенствовании в стране выс
шего и среднего специаль
ного образования.

Речь Генерального секре
таря ЦК КПСС Л. И. Бреж
нева на Всесоюзном слете 
студентов — боевая про
грамма действий для ком
мунистов и комсомольцев 
вузов, техникумов.

Из этого исходил Томский 
городской комитет КПСС, 
поставив в Повестку оче
редного Пленума обсуждение 
задач партийных организа
ций высших и средних спе
циальных учебных заведе
ний-Томска, вытекающих из 
речи Л. И. Брежнева.

Томск издавна известен 
как центр подготовки кад
ров. В городе 6 высших й 
17 средних специальных 
учебных заведений, в кото
рых толы» на дневном от
делении —- 29 тысяч сту
дентов и около 10 тысяч 
учащихся.

В последние годы замет
но возрос научный потен
циал Томска. Созданы два 
академических института, 
пять вузовских НИИ. Рас
ширяется подготовка по 
новым специальностям. В 
университете открыт фа
культет прикладной матема
тики, изменился -профиль 
института радиоэлектроники 
и электронной техники (ны
не ТИАСУР), который те
перь будет1 выпускать спе
циалистов по автоматизиро
ванным системам управле
ния и радиоэлектронике.

Вместе с тем, говорит 
докладчик, первый секре
тарь горкома КПСС Ю. И. 
Литвинцев, объективно оце
нивая достигнутое, мы не 
можем не видеть в работе 
вузов и средних специаль
ных учебных заведений 
серьезных недостатков, не
решенных проблем.

Главное назначение сту
дента, учащегося, их Пер
вейшая гражданская Обя
занность — овладение зна
ниями, упорная учеба.

Абсолютная успеваемость 
томских студентов в про
шлую сессию — 88,5 про
цента. Результат посредст
венный. Однако и эта общая 
цифра достигнута во мно
гом за счет хорошей учебы 
большинства студентов ме
дицинского института, ис
торико-филологического и 
биолого-почвенного факуль
тетов университета, факуль
тета автоматики и вычисли
тельной техники политехни
ческого ■ института. В от-
Ш Ш ^ Ш Н Я В В 1

дельных же вузах — инже
нерно-строительном инсти
туте, институте автомати
зированных систем управле
ния и радиоэлектроники — 
успеваемость Даже снизилась 
по сравнению с прошлыми 
годами.

Особую тревогу вызывает 
снижение качества учебы. 
Если 5 лет тому назад на 
«хорошо» и «отлично» учи
лось 37 процентов студен
тов, то в этом году — 33
процента. Только 16,8 про
цента воспитанников ТИСИ 
Не имеют троек. При в об- 
Щем-то высокой абсолют
ной успеваемости (95,7 про
цента) в средних специаль
ных учебных заведениях 
лишь пятая часть учащихся 
не имеет троек.

Ректор университета
А. П. Бычков сказал, что 
неумение преподавателей и 
общественных организаций 
превращать студента в лич
ность, жаждущую знаний, 
приводит к большому отсе
ву. Ежегодно -отчисляется 
из Томских вузов столько 
студентов, сколько составля
ет годовой набор универси
тета.

А. П. Бычков делится 
опытом по работе с перво
курсниками. В ТГУ. для них 
введены обязательные За
нятия в библиотеке, от пре
подавателей требуется бо- 
лре внимательное и добро
желательное отношение- к 
новичкам,

Однако в вузах не изжи
то формальное отношение к 
обязанностям преподавате
ля. Нередко вместо педаго
га перед студентами пред
стает w урокодатель. Свою 
пассивность в учебном про
цессе такие преподаватели 
стараются возместить по
казной активностью во вре
мя экзаменов, лихо ставя 
двойки.

Однако с преподавателя 
надо не только требовать, а 
и учить его преподавать. 
Ведь для этой деятельно
сти, как ни странно, его 
никто не готовит. Ректор 
рассказывает, что только в 
этом году в аспирантуре 
университета ввели изу
чение педагогики й психоло
гии, В других )ке вузах это
го не сделали и сегодня. ■

О начале серьезной рабо
ты с будущими студентами 
политехнического института 
рассказал участник Всесо

юзного слета студентов, 
депутат Верховного Совета 
РСФСР, студент Александр 
Пузыревич.

— В нашем институте, — 
говорит он, — создан штаб 
по новому набору. Устанав
ливается связь со всеми 
школами области, Каждый 
комсомолец на зимние ка
никулы получает задание 
побывать в своей школе, 
рассказать об институте. 
На подшефном заводе для 
желающих стать студентом 

организуются консульта
ции. Консультационные

пункты намечено создать и 
силами строительных отря
дов.

Конечно, забота о перво? 
курснике — лишь началь
ный этап подготовки специ
алиста. Нужно весь учебный 
процесс в вузе ставить на 
научнуй) основу, подклю
чить к нему НИИ и акаде- 1 
мические институты.

Этому вопросу посвятил 
свое выступление замести
тель директора Института 
оптики атмосферы СО АН 
СССР, член бюро ЦК 
ВЛКСМ, председатель сове
та молодых ученых ЦК 
ВЛКСМ Г. А. Месяц.

— Наш институт, — го
ворит он, — полностью 
укомплектован специалиста
ми, подготовленными в Том
ске. Только в этом году мЫ 
получили 25 выпускников 
томских вузов. Институт 
старается помочь вузам ор
ганизовать учебный про
цесс. Так же, как и другой 
Томский академический ин
ститут — химий нефти, мы 
имеем в университете ба
зовую кафедру, создали 1 
конструкторское бюро оп
тики, Куда охотно Идут ра
ботать студенты, Наши 
учёные руководят дипломи
рованном.

Г. А. Месяц анализирует 
метод индивидуального обу
чения студента. Он отмеча
ет, что направленность ис
следований студентов иног
да определяется Какой-ни
будь Незначительной' науч
ной темой преподавателя'. 
Он говорит также об эле
ментах формализма в про
ведении конкурсов на луч
шую студенческую работу.

Выступивший на плену
ме секретарь обкома КПСС 
П. Я. СлеЗКо отметил, что 
низкое качество обучения 
■— плод недостаточной от
ветственности студента. а. 
также и преподавателей.

—Учить, и учить хорошо,
—- говорил он, — у нас 
есть кому. На 258 кафед
рах работают 135 докторов 
и свыше 1.000 кандидатов 
наук, около 1.000 аспиран
тов. А посмотрите, какая 
благородная идея была* за
ложена в наших предложе
ниях по созданию НИИ! 
Мы ожидали, что это поз
волит вузам дать простор 
сложившимся научным шко
лам,- ликвидирует кафед
рально-хуторской принцип 
в организации научных ис
следований и. что особенно 
важно, база НИИ будет ис
пользована для обучения 
студентов.

Однако, создав 5 вузов
ских НИИ, мы стали перед 
фактом снижения успевае

мости студентов. В чем ..же 
дело? Многие преподаватели 
на первый пйан выдвигают 
участие в хоздоговорных 
работах. Чрезмерно разду
тое совместительство ме
шает уделять нужное вни
мание учебному процессу и 
воспитанию студентов.

Нельзя мириться и с

тем, что многие ведущие
; ученьТе и заведующие ка

федрами не читают осново
полагающих курсов, передо
веряя это ассистентам и 
аспирантам.

• Докладчик называл фа-* 
мидии некоторых из этих 
товарищей. Недостаточно в 
учебном процессе заняты 
профессора университета 
Г. Л. Рыжова, М. С, Плот
никова, профессора поли
технического ’института 
И. А. Тихомиров, К. В. Ра- 
дугин, Е, К. ЗавадоВсКая.

Есть у нас и такие фак
ты: Хоздоговорные работы 
нередко выполняются на 
площадях и оборудовании, 
крайне необходимых для 
учебных целей, а планы на
учных исследований, подго
товка диссертаций осуще
ствляются в ущерб качест
ву преподавания.

Докладчик анализирует 
деятельность средних спе
циальных учебных заведе
ний. Для томских технику
мов и Училищ основная 
проблема дня — укрепление 
материальной базы. Об этом 
убедительно Говорил' дирек
тор лесотехнического техни
кума Г. П. Каленский.

Пленум много внимания 
уделил обсуждению проб
лем воспитания ^студентов.

Высокую оценку заслу
живает деятельность сту
денческих строительных 
отрядов. Однако отмеча
лось, что во Многих отря
дах сочетания трудовой и 
политической закалки не 
получилось. 1

— Мы нередко Миримся 
с тем, — сказал секретарь 
Кировского райкома КПСС 
А. П, ГабрусеНко, — что 
главный экзамен, экзамен на 
гражданскую зрелость,, за 
некоторых студентов сдают 
их товарищи. Лишь немно
гим более половины Воспи
танников Томских вузов име
ют общественные поручения.

Солидаризуясь с А. П. 
Габрусенко, секретарь гор
кома ВЛКСМ В. Шувари- 
ков констатирует, что мно
гие выпускники вузов не 
выступают с лекциями пе
ред населением, беспомощ
ны в руководстве рабочими 
коллективами, в воспита
нии «трудных» подростков.

Пленум одобрил И при
нял указания, содержащие
ся в речи Л. И. Брежнева 
и в постановлении ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О мерах по даль
нейшему улучшению мате
риальных и жилищно-быто
вых условий студентов и 
учащихся средних специаль
ных учебных заведений» к 
руководству и неуклонному 
исполнению. Пленум наме
тил также меры по претво
рению их в жизнь,

В работе пленума при
няли участие первый сек
ретарь обкома КПСС Е. К. 
Лигачев и ответственный 
работник ЦК КПСС Е. Б. 
Знаменский.

Л. СЕЛИВАНОВ,

Письма £ редакцию

ЗАВОДЫ НА СЛУЖБЕ
Характернейшее явление 

нашей современной жизни 
—, научно-техническая рево
люция — имеет отношение 
не только к технике, про
изводству, науке. В значи
тельной степени ,это касает
ся и клинической, т. е. ле
чебной медицины. Только 
старшее поколение помнит 
то время, когда весь арсенал 
врачебного оборудования, 
например, терапевта, уме
щался в маленьком саквоя
же и состоял из трубочки 
для выслушивания больных, 
термометра, шприца, а са
мым сложным диагностиче
ским прибором был обычный 
микроскоп.

Особенностью современ
ной медицины является 
специализация и нередко до
вольно узкая. Процесс спе
циализаций в диагностике и 
лечении болезней не закон
чен и все время продол
жается. Он требует посто
янной модернизации лечеб
ного Дела.

Современная медицина 
ассимилирует достижения 
многих наук: химии, элек
троники, оптики, атомной 
физики и др. Естественно, 
что при этом используется 
большое количество весьма 
сложного И дорогостоящего 
оборудования. Это расширя
ет и углубляет диагностиче
ские и ‘лечебные возможно
сти медицинских специаль
ностей.

Можно с уверенностью 
сказать, что те успехи диаг
ностики и лечения, которые 
характеризуют медицину 

наших дней, в значительной 
степени определяются не 
только высоким уровнем 
специализации и организа
ций медицинской помощи, 
но и возможностями ис
пользования современного

оборудования для получения 
точной и объективной ин
формации о состоянии орга
нов и функций больного. И
специализация и «техниза
ция» неразрывно связаны 
друг с другом и не могут 
иметь смысла одна без дру
гой.

Определенные положи
тельные сдвиги имеются в 
отношении модернизации 
оборудования лечебных уч
реждений Томска и, в част
ности, 2-й городской больни
цы — второй по величине и 
значению в области. Вольни
ца, отделения, лаборатории 
оборудованы удовлетвори
тельно. Возможно, даже 
лучше, чем некоторые дру
гие лечебные .учреждения. 
Следует т$м не менее при
знать, что ряд наших нужд 
еще не удовлетворен. Мы 
еще не имеем необходимого, 
еще многое предстоит сде
лать для того, чтобы мы на
ходились на самом высоком 
уровне науки. В этом долж
ны быть заинтересованы не 
только медицинские работ
ники, а буквально все.

Неоценимую, а часто ре
шающую помощь здесь мо
гут, должны оказывать заво
ды, строительные организа
ции, учебные и научные уч
реждения разного профиля. 
И такие примеры есть. 
Большую и важную по
мощь оказали нам директо
ра томских заводов Л. Д. 
Будницкий, И, Б. Монарх, 
В. И. Ткаченко, А. С. Ин- 
зель, А. К. Мартынов, В. В. 
Лычагин, И. А. Кушнир, 
управляющий трестом
«Томскжилстрой» М. С. 
Липницкий. Мы благодарим 
их за оказанную помощь.

Нельзя не выразить бла
годарности обкому комсомо
ла, ученым ТИАСУРа, до-

ЗДОРОВЬЯ
центу Ю. Н. Жукову, асси
стенту В. Л. Пономаренко и 
студентам, создавшим авто
матическую систему контро
ля за работой сердца у тя
желобольных, доцентам * 
ТПИ М. Г. Гольдшмидту, 
Г. Л. Куфареву, участвую
щим в создании оригиналь
ной диагностической уста
новки. Помогали нам и про
фессора томских вузов и 
НИИ В. А. Москалев, С. И. 
Шубович, А. Г. Стромбёрг, 
В. П. чТарасенко, Г. А. Си- 
пайлов, Й. Н. ПусТЫнсКий, 
Г. А. Месяц, Ф. П. Тарасен
ко, преподаватель ТПП 
В. Маслов и др.

К сожалению, помощь, ко
торую оказывают нашим ле
чебным учреждениям про
мышленные предприятия, а 
также научные учреждения, 
еще недостаточна. Руково
дители некоторых пред
приятий не Только не прояв
ляют инициативы, но зача
стую не откликаются на 
просьбы врачей, несмотря на 
то, что имеют возможность 
помочь им. На некоторых 
кафедрах педагогического и 
политехнического институ
тов есть -оборудование, ко
торое годами бездействует и 
стареет. Однако, несмотря 
на неоднократные просьбы 
медицинских работников пе
редать им хотя бы Во вре
менное пользование нужные 
для больных приборы, заве
дующие кафедрами до сих 
пор предпочитают держать 
их на складе. Видимо, эти 
товарищи забыли, что оказа
ние помощи лечебным уч
реждениям всегда было и 
будет делом, благородным и 
важным.

Ю. ШТЕЙНГАРДТ, 
заведующий кафедрой 
госпитальной терапии 
мединститута, про- • 

фессор.

ЭЛЕКТРИКА Н СЫЩЕШЬ...
Трест «Томскжилстрой» 

закончил строительство 
первой очереди четвертого 
микрорайона. Сданы в экс
плуатацию также .и объекты 
постоянного электроснабже
ния: четыре трансформатор
ные подстанции, высоко
вольтные и . низковольтные 
кабельные сети. О том, кто 
станет хозяином этих соору
жений, разговор начался 
еще весной. Было решено 
передать их на баланс и 
обслуживание томских гор- 
электросетей. Но так как 
строительство жилых домов 
продолжалось, руководители 
треста «Томскжилстрой» 
согласились временно экс
плуатировать подстанции.
’ Минуло много времени, 
давно сдана первая очередь 
микрорайона, строители пе
решли на другие объекты, и 
огромное электрическое Хо

зяйство вновь осталось без 
Хозяина.

Руководители «Томск- 
жилстроя» неоднократно на
стаивали, чтобы укс гор; 
исполкома передал его йа 
баланс Горэлектросетйм. Но 
под различными предлогами 
решение этой проблемы от
тягивается.' «Томскжил
строй» не имеет Возможно
сти сейчас эксплуатировать 
большое и сложное Электро
хозяйство жилого Городка — 
у него для этого нет нн 
средств, Ни кадров. Поэтому 
здесь часто случаются ава
рии: то выйдет из строя обо
рудование, то сгорят предо
хранители, то что-то случит
ся с кабелем. В результате 
дома остаются без Освеще
ния.

Домоуправление № 1 Ле
нинского райжилуправления:

— на их ответственности ос
вещение микрорайона — 
тоже забыло о своих обязан
ностях: электрика здесь не 
отыщешь, электрощиты в 
Подвалах не закрываются, 
предохранители меняют слу
чайные люди, что привело к 
аварийному СОСТОЯНИЮ элек
тропроводки,' которая... уже 
требует капитального реМойг 
та.

ДЛЯ обеспечения надеж
ного электроснабжения чет
вертого микрорайона необ
ходимо „решить два Вопроса: 
передать подстанции На ба
ланс . гбрЭлектррсёТяЙ! й 
райжилуправлению — Иметь 
штатного элекТриКа, кото
рый бы Находился в Микро
районе.

Ю. УВАРОВ, 
главный энергетик тре
ста «Томскжилстрой».

У ВОДЫ БЕЗ ВОДЫ
Шивем мЫ в рабочем по

селке Красный Яр, населе
ние которого немалое — 
двадцать тысяч. Стоит по
селок на берегу Оби. И вот 
при таком обилии воды у 
Нас ее нет. Были когда-то на 
наших улицах Калинина и 
Пролетарской колодцы, да, 
видно, хозяев у . них не бы
ло: позавалились они от ста
рости. Новые поссовет не 
счел нужным копать, остал
ся на район всего один коло

дец, й тот в антисанитарном 
состояние.

Несколько лет назад по
селковый Совет пытался ре
шить Водную Проблему. Про
бурили скважину. Надо бы
ло возводить водонапорную 
башню, установить насос. 
Мы терпеливо ждали, когда 
будут завершены эти рабо
ты. На НИХ понадобилось 
четыре года. Потом на по
вестку дня встал другой 
вопрос: кто должен эксплуа

тировать колонну. Пока пос
совет вел тяжбу с леспром
хозом, брошенная на произ
вол судьбы водонапорная 
башня была выведена из 
строя. И по сей день стоит 
это сооружение в бездейст
вии. Не исполнились надеж
ды красноярцев. Как и в 
давние времена, отправля
ются они за водой за не
сколько КИломеТров.

Е. ЕРЕМИНА, В. ВЛА
СОВ, И. ГУСЕВ и дру
гие жители поселка 
Красный Яр КрийоШе- 

инсного района.

П О М О Г Л А
Ш К О Л А
Недавно я серьезно забо

лела и меня надолго поло
жили в больницу. Дети ос
тались дома одни. Но они не 
оказались без присмотра. 
Директор школы Лидия Ни
колаевна Захарова проявила 
о них материнскую заботу. 
А ученики восьмого и ше
стого классов — товарищи 
Моих мальчиков — провели 
в доме субботник: побелили 
комнаты, все помыли, почи
стили. Вернулась я домой 
— душа радуется. Приятно, 
что в доме все благополучно, 
а еще более приятно, что 
школа для Детей — вторая 
семья, не оставит в трудную 
минуту.

В. ЕМЕЛЬЯНОВА.
д. Ново-Сергеевка 
Кожевниковского района.

ЧТО Ж , ИСПОЛКОМ 
БЕССИЛЕН?

Наш поселок Басманово 
Парабельского района нахо
дится на обском острове. 
Ближайшая школа — в селе 
Новосельцеве за 30 нило- 
метров. У нас нет транспор
та, чтобы возить ребят в 
школу.

Правда, решением райис
полкома транспорт обязаны 
выделить Парабельский ры
бозавод (директор т. Аки
мов) И бткормсовхоз (ди
ректор т. Грязни), но они не 
выделяют. Видимо, и райис
полком оказался не В силах 
заставить тт. Акимова и 
Грязина выполнить свое ре
шение.

ТАТЬЯНЕНКО, ВЯЛО
ВА я другие. Всего 

пять подписей.^
- пос. Басманово 

Парабельского района.

ДЕКАБРЬ ВЕДЬ 
НА ДВОРЕ

Наш поселок Октябрьский 
Может остаться на зиму без 
магазина промышленных то
варов. Декабрь уже на дво
ре, а его помещение до ейх 
пор не подключено к отопи
тельной системе. Требова
ния жителей безрезультат
ны. Видимо, не доходят ру
ки у Малиновского сельпо 

. до этой торговой точки. Не 
хотят помочь беде и руково
дители Туганского завода 
силикатных и бтеновых ма
териалов. Сейчас магазин 
работает всего три-четыре 
часа в день. А что будет, 
когда ударят настоящие ; мо- ,  
розы?

В. КОЛПАКОВ, 
учитель, депутат Мали
новского сельского Со

вета.

ГОД ПОД ЗАМКОМ
Ремонт обуви для Жите

лей Кировсного района — 
проблема трудноразреши
мая. Приемные пункты 
здесь можно пересчитать по 
пальцам. Работают они с 
постоянными перегрузками. 
Некоторую разрядку внесли 
бытовики, открыв приемный 
пункт в общежитии педин
ститута. В мастерской ре
монтировали обувь в при
сутствии заказчика, не надо 
было ездить в Дом быта. По з 
прошлом Году пункт закры
ли йа текущий ремонт, длит
ся он год. Вывеска и распи
сание работы пункта висят, 
как и прежде, вводя в за
блуждение жителей, кото
рые, нагрузившись обувью, 
напрасно приходят сюда.

В. ГОРБЕНКО, „ 
инженер завода «Эмаль- 

провод».

П о  с л е д а м  н а ш и х  в ы с т у п л е н и й
.       , . . .      ,, . к . .. __  ф

« С  Т Р О П И Н О К  Н А  Б О Л Ь Ш А К »
Опубликованная в газете 

«Красное знамя» статья «С 
тропинок на болынак» об
суждена на бюро КоЛйашев- 
ского горкома партии. Бюро 
признало нрНТйКу в адрес 
горкома партии и его про- 
мышлеино-транспортного от
дела.

Горком партий системати
чески рассматривает пер
спективы развития Техниче
ского прогресса предприятий, 
но мало уделяет внимания

распространению накоплен
ного положительного опыта, 
в частности, на Кетском ле
созаводе. Опыт работы пар
тийной Организации геофизи
ческого треста, вопросы 
внедрения передовых .мето
дов труда и освоения новой 
техники освещались на стра
ницах городской газеты «Со
ветский Север», изданы спе
циальные плакаты в 1970— 
1971 гг., рассказывающие об 
опыте работы лучшей сей

смической партии Э. В. Кри
вошеева и в целом геофизи
ческого треста за прошед
шую пятилетку.

Однако вопросы реконст
рукции цехов и участков, со
вершенствования техноло
гии производства, улучшения 
управления производством и 
другие, связанные с техниче
ским прогрессом, не нашли 
должного отражения в тема
тике семинаров, проводимых 
с секретарями парторганиза

ций промышленных пред
приятий.

По обсужденной статье «С 
тропинок на большак» бюро 
горкома партии приняло по
становление, в котором опре
делены меры обобщения и 
распространения Передового 
опыта работы предприятий 
по внедрению технического 
прогресса.

В. ЗОРКАЛЬЦЕВ, 
секретарь Колпашевско- 

го горкома КПСС.

З И М А  НА Ф Е Р М А Х

АСННОВЦЫ  Д ЕЛ ЯТСЯ ОПЫТОН
В Асиновском районе 

состоялся семинар руко
водителей колхозов и сов
хозов, специалистов и 
партийных работников 
Асиновского, Томского, 
Первомайского и Зырян
ского районов. Семинар 
был посвящен изучению 
опыта асиновских хо
зяйств по приготовлению 
грубых кормов к скармли
ванию.

Начальник Асиновского 
районного управления сель
ского хозяйства В. А. Трисс 
рассказал, что существует 
несколько способов приготов
ления грубых кормов к 
скармливанию. В хозяйствах 
района избрали один из них, 
который сводится к измель
чению соломы, запариванию 
ее и сдабриванию концентра
тами. Руководители и спе

циалисты в середине ноября 
побывали на фермах совхоза 
«Коммунист», где с самого 
начала стойлового содержа
ния стали таким образом го
товить солому для живот
ных.

Интересен опыт совхоза 
имени Ленина. Нынче каж
дое отделение (а их четыре 
в хозяйстве) готовило корма 
для себя. Это заставило руко
водителей отделений более 
серьезно отнестись к делу. 
Тихомировцы, например, зё- 
леной массы кукурузы полу
чили по 131 центнеру с гек

тара, тогда как в среднем по 
совхозу ее вышло только по 
90 центнеров.

На всех фермах начали за
паривать солому, и эта до
бавка сразу сказалась на на
доях. На Победовской фер
ме, например, надои подня
лись с 4,4 до 5,2 килограм
ма.

Для измельчения соломы 
применяется измельчитель 
грубых кормов ИГК-30. Эта 
установка лучше соломорез
ки. Она не только измельча
ет, но и разминает солому.

Имея _ уже некоторое

представление о хозяйстве, 
участники семинара выеха
ли на ферму крупного рога
того скота в Победовское от
деление, где посмотрели 
приспособление для запари
вания соломы. В четырех
рядном коровнике на месте' 
двух стойл сооружен кормов 
запарник. К нему подвозится 
измельченная солома й за
гружается слоями, пересы
панными концентратами. Со
лома подсаливается и зали
вается горячей водой. Затем 
кормозапарник плотно за
крывается _  крьпцками. _ В

нижней части его проходят 
трубы с горячей водой, от 
которых тепло передается 
загруженной массе. Приго
товленной таким образом со
ломы коровы получают по 
4 —5 килограммов I  сутки. 
Но сейчас уже видно, что 
этого мало. В. В. Корнев, 
директор совхоза, сказал, что 
в ближайшее время они уд
воят дачу такого корма.

Участники семинара побы
вали на фермах совхоза 
«Филимоновский» и «Ком
мунист».. На Филимоновской 
молочнотоварной ферме так

же солому запаривают и 
сдабривают. Но здесь нет 
общего запарочного бака, а 
у каждой доярки есть дере
вянный ящик на 2—3 цент
нера измельченной соломы. 
Перед запариванием соло
менная крошка пересыпает
ся концентратами и солью, 
затем заливается горячей 
водой. На этой ферме вот 
уже несколько лет в рацион 
коровам добавляют хвойную 
муку. И нынче на каждую 
голову в сутки дают ее по 
800 граммов. А мука гото
вится на установке ТКУ. В 
сутки на ней успевают приго
товить до тонны. Сейчас 
здесь заготовлено около 10 
тонн муки, которой хватит 
до конца года.

Каракольская ферма сов
хоза «Коммунист» не имеет 
хороших скотных дворов. Но 
это не мешает дояркам обес
печивать и сейчас самые вы
сокие надои. За последний 
день ноября они составили

7,6 килограмма. За 11 меся
цев в среднем по ферме 
надоено по 3.628 килограм
мов от коровы. Передовая 
доярка А. И. Лихачева пере
шагнула четырехтысячный 
рубеж. 3.931 килограмм 
Молока получила А. Е. Ши
лова, более 3,5 тысячи — 
Е. Н, Новоселова. Передо
вые доярки в ноябре надои
ли более 200 килограммов, а 
Лихачева — Рколо 300.

На этой ферме гости уви
дели своеобразный кормоза
парник. Когда-то здесь стоя
ла доильная установка 

«елочка». От нее осталась 
бетонированная траншея, 
верхние края которой нахо
дятся на уровне пола. Внизу 
под этот запарник подведе
ны тепловые трубы. Измель
ченную солому скотники и 
доярки' приносят с улицы,

■ где стоит ИГК-30, и закла
дывают в чан.

Так же, как и на Побелоч- 
,ской ферме, каракольцы за

сыпают резку вперемешку с 
солью и концентратами из 
расчета 100 граммов на го
лову. Все это' заливается го
рячей водой. Заполняется 
чан в 1.1 часов дня, и до вече
ра его содержимое парится. 
За ночь масса иногда сильно 
остывает, тогда утром дояр
ки пускают тепло и немного 
подогревают ее. Приготов
ленная солома имеет прият
ный запах, коровы ее с аппе
титом поедают.

Участники семинара при
шли к выводу, что опыт аси
новских хозяйств по приго
товлению грубых кормов яв
ляется важным резервом: 
увеличения надоев молока В 
зимний период. Подчеркива
лась необходимость повсе
местно внедрить/^тот опыт.

В работе семинара при
нял участие второй секре
тарь обкома КПСС А. Е. 
Высоцкий.

П. ШЕВЧЕНКО.
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1-й стр.)

страну на правильный путь. 
Мы глубоко благодарны 
братским партиям, особен
но КПСС, за понимание сущ
ности трудностей, с которы
ми мы столкнулись на пути 
нашего развития.

Характеризуя историче
скую преемственность
ПОРП, ее связь с прогрес
сивными традициями народа, 
глубокую верность принци
пам марксизма-ленинизма, 
Э. Терек заявил, что создан
ная 30 лет назад по инициа
тиве польских коммунистов, 
действовавших в антигитле
ровском подполье в Польше, 
а также находившихся на 
территории братского Совет
ского Союза. Польская рабо
чая партия (ППР) творчески 
переосмыслила все идеоло
гическое наследие и полити
ческий опыт польского рабо
чего движения. В историю 
партии навсегда вошло имя 
Марцели Новотко, Гене
рального секретаря ЦК ППР, 
выдающееся место принад- 

' лежит Павлу Финдеру. 
Большие заслуги перед пар
тией на последнем этапе 
борьбы против гитлеровских 
захватчиков и в первые годы 
народной власти имел Влади
слав Гомулка, который стал 
Генеральным секретарем 
ПК после ареста гитлеров
цами Павла Финдера. Суще
ственный вклад в строитель
ство Народной Польши внес 
Болеслав Берут.

Освободительная борьба 
нашего народа увенчалась 
победой благодаря объедине
нию ее . с борьбой народов 
Советского Союза — решаю
щей силы в разгроме гитле
ризма. С этой трибуны я 
обращаюсь от имени съезда 
и от имени всех поляков к 
делегации Коммунистиче
ской партии Советского Со
юза: Передайте, товарищи* 
глубокую благодарность 
всего польского народа со
ветским братьям, которые 
ценой собственной крови 

' принесли нам свободу..
Остановившись далее на 

достижениях Польши за ис
текшие 27 лет, докладчик 
отметил, что они имеют эпо
хальное значение И партия 
никогда не позволит умалять 
их. Народная Польша, сказал 
он далее, вступает в новую 
фазу развития. Основой со
циально-экономической про
граммы, с которой . партий 
приходит на VI съезд, яв
ляется расчет общественных 
возможностей и потребно
стей. В нынешней пятилет
ке национальный доход дол
жен увеличиться на 38—39 
Процентов, в то время кан в 
минувшую пятилетку рост 

. составил 34 процента. Для 
обеспечения быстрого роста 
национального Дохода в ны
нешней пятилетке принята

обширная программа 6 обла
сти капиталовложений. Р их 
структуре проведены суще
ственные изменения. Они 
должны прежде всего обес
печить более быстрый рост 
производства товаров широ
кого потребления.

Э. Терек подчеркнул да
лее, что после 7-го пленума 
ЦК ПОРП создались обще
ственные и экономические 
предпосылки для лучшего 
использования резервов ро
ста сельскохозяйственного 
производства во всех секто
рах сельского хозяйства, а 
также для улучшения усло
вий труда и Жизни крестьян 
и работников сельского хо
зяйства.

Социальная программа, с 
которой партия пришла на. 
VI съезд, продолжав Э.»Ге- 
рек, была разработана с 
тем учетом, чтобы она была 
динамичной и в то же время 
выполнимой. Поэтому мы 
планируем решать отдельные 
проблемы постепенно, на 
протяжении более длитель
ного периода времени, со
средоточивая внимание на 
том, что с точки зрения об
щества является самым не
отложным. Предусматри
вается, что реальная зара̂ - 
ботная плата в нынешней 
пятилетке увеличится в. 
среднем на 17—18 процен
тов. а общий фонд личного 
потребления возрастет на 
38 процентов, в то время 
как в предыдущей пятилетке 
он Повысился на 28 процен
тов. Значительно больше 
средств направит государст
во на социальное страхова
ние, Здравоохранение, про
свещение и культуру.

Одной из основных соци
альных проблем, выдвигае
мых на первый план, яв
ляется ощутимое улучшение 
жилищного положения в 
стране. Предусматривается в 
1971 — 1975 гг. построить в 
общей сложности около 
1.075 тщсяч квартир — на 
одну четверть больше, чем в 
предыдущей пятилетке.
Э. Терек предложил, чтобы 
одно из первых заседаний 
нового Центрального Коми
тета было посвящено обсуж
дению и принятию комплекс
ной программы жилищного 
строительства до 1985 года. 
Он сообщил, что в ближай
шее время будет решен воп
рос постепенного снижения 
границы пенсионного возра
ста.

Масштабы ожидающих 
нас усилий и размеры эконо
мического потенциала, кото
рый мы создадим, отчетли- 

. вве всего характеризует пре
дусмотренный на 1975 год 
уровень производства неко
торых промышленных изде
лий, говорит докладчик. 
Польша будет производить 
167 миллионов тонн камен
ного угля, в том числе 25

миллионов тойн коксующе
гося, 96 миллйардов квТ/ч 
электроэнергии, 14,7 мил
лиона тони стали, 234 тыся
чи тонн цинка, почти 180 
тысяч тонн меди, около 18 
миллионов тонн цемента. 
Увеличится вдвое в стоимо
стном выражении производ
ство трикотажных изделий, 
более чем в три с половиной 
раза возрастет производство 
синтетического волокна, до
стигнув в 1975 году 126.5 
тысячи тонн. Больше чем 
наполовину повысится про
изводство мебели. Выпуск 
телевизоров будет доведен 
примерно до 1 миллиона 
штук. Будет произведено 
около 780 тысяч бытовых 
холодильников, что означает 
увеличение их производства 
более чем на 75 процентов. 
За текущую пятилетку мы 
выпустим около 600 , тысяч 
легковых автомобилей, что 
почти втрое больше, чем в 
минувшей пятилетке.

Правильная Стратегия со
циально-экономического раз
вития, т. е. выбор верных 
экономических и социаль
ных целей, имеет решающее 
значение для достижения хо
роших результатов в хозяй
ственной политике. Эту стра
тегию' мы определим на на
шем съезде, заявил Э. Ге- 
рек. Это вопрос большого 
значения, он требует зрело
го подхода и глубокого ана
лиза опыта нашей страны и 
других братских стран. При 
модернизации нашей систе
мы планирования и управле
ния мы будем стремиться к 
тому, чтобы повышать эф
фективность центрального 
планирования и руководства 
народным хозяйством и од
новременно расширять само
стоятельность и инициативу 
объединений, комбинатов и 
предприятий в выполнении 
производственных заданий, 
развивать долгосрочное про
гнозирование и программи
рование.

Основным инструментом 
плановой политики развития 
страны должен стать пяти
летний общенациональный 
план социально-экономиче
ского развития, а также про
граммы развития отдельных 
промышленных отраслей.

Социально-экономические 
цели, к которым мы стремим
ся, смелы, сказал далее до
кладчик. А задачи, которые 
мы намечаем, трудны. У на'с 
есть объективные возможно
сти достичь этих целей и вы
полнить эти задачи. Решаю
щими условиями реализации 
задач нынешнего этапа. 
строительства социализма в 
нашей стране являются:

— повышение руководя
щей роли партии, постоян
ное укрепление" ее связи с 
рабочим классом, со всеми 
трудящимися;

— коренное улучшение

организации, руководства и 
управления, а также совер
шенствование работы всех 
органов и институтов социа
листического государства:

— высокая идейность, 
сознание задач и обязанно
стей, дисциплина и единство 
действий в партии и во всем 
обществе.

Характеризуя роль рабо
чего класса на современном 
этапе развития страны,
Э. Терек сказал: Обще
ственная база нашей пар
тии — рабочий класс. Ра
бочий класс глубоко соз
нает общенародные ин
тересы и считает их свои
ми. Ему ближе всего идеалы 
и принципы социализма. 
Главной опорой партии явля
ются, естественно,, рабочие 
крупных ■ промышленных 
центров. У них самые бога
тые традиции классовой 
борьбы, самая высокая поли
тическая и производственная 
культура. В прошлом не 
всегда по достоинству оце
нивалось значение крупных 
промышленных центров ра
бочего класса, сегодня мы 
лучше отдаем себе отчет в 
том, что ведущие предприя
тия нашей промышленности 
и традиционные рабочие 
центры должны стать глав
ными бастионами социализ
ма, кузницей экономической 
силы Польши, школой пар
тийных и общественных кад
ров. Мы будем систематиче
ски повышать роль коллек
тивов крупных промышлен
ных предприятий, предъяв
лять к ним повышенные тре
бования и увеличивать их 
права, шире использовать 
опыт этих коллективов.

Сейчас вступает в зрелую 
жизнь самое многочисленное 
в истории польского народа 
поколение молодежи, зая
вил далее докладчик. Мы го- 
ворим ему: Мы—ваша пар
тия, мы строим Польшу для 
вас, но и вместе с вами. Мы 
Хотим, чтобы вы созревали 
для принятия на себя ответ
ственности за родину; разде
ляя эту ответственность уже 
сейчас.

Мы хотим обеспечить на
шей молодежи образование 
на современном уровне, вое-, 
питать в ней глубокую идей
ность, привить ей навыки 
добросовестного труда и дис
циплины; мы хотим разви
вать - ее самостоятельность, 
инициативу и волю к нова
торству. Такому формирова
нию облика молодежи и ее 
роли в, жизни народа должна 
содействовать во все боль
шей степени .многотысячная. 
армия самХютверженных учи-! 
телей и воспитателей. Такая 
модель воспитания должна, 
также определять Содержа
ние работы и создавать осно
вы единства действий моло
дежных организаций: Союза 
социалистической молодежи,

ТО_ВАРЫ^ АЛЯ_ Н А Р _О А А

ДЕФИЦИТ НА ИНИЦИАТИВУ
После просторных свет

лых помещений основных 
цехов цех ширпотреба про
изводит удручающее впечат
ление. Здесь тесно. Линия, 
как на электроламповом за
воде зовут конвейер, малень
кая, вдоль стола сидят ра
ботницы, почти касаясь друг 
друга локтями. Руководи
тель группы техотдел^ Раи
са Вицман, которая гордо 
делала пояснения в других 
цехах, зайдя сюда, как-то 
смущенно примолкла.

Основное и, пожалуй, 
единственное изделие, кото
рое выпускается на электро
ламповом заводе как потре
бительский товар, — это. 
гирлянды для новогодних 
елок. Но при взгляде на 
лампочки, уже окрашенные 
в различные цвета, на гото
вые изделия не появляется 
праздничное настроение. Их 
внешний вид непривлекате
лен, цвета тусклые, форма 
патрончиков’ устаревшая. 
Это признают на Заводе все', 
в том числе и человек, ко
торый в вопросах производ- 
ствА товаров для народа яв
ляется самым компетент
ным. Заместитель главного 
инженера завода А. И. Са- 
ликов нашу беседу начал с 
того, что стал говорить о 
необходимости улучшить 
эстетическое оформление 
гирлянд.

Нельзя сказать, что элек
троламповый завод в деле 
производства товаров народ
ного потребления стоит на 
месте. Здесь ежегодно уве
личивается план и он выпол
няется. Йапример, в 1970 
году он составлял 445 тысяч 
рублей, в этом — 530, а в 
1972 он будет равен 750 ты
сячам рублей. За 10,- меся
цев этого года план произ
водства гирлянд недовыпол
нен на 24 тысячи рублей, но 
есть уверенность, что отста

ивание к концу года будет 
перекрыто: как это уже не 
раз делалось, цех обеспечат 
сырьем, сюда, как выразил
ся один заводской товарищ, 
«подбросят» рабочую • силу 
из отделов. 1

Однако, если подходить к 
этой проблеме с точки зре
ния сегодняшнего дня, то 
можно сказать, т:то здесь до 
сих пор еще не преодолели 
инерцию былого пренебре
жения к товарам для народа.

Недавно принятое постанов
ление ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР «О мерах 
по обеспечению дальнейше
го развития производства 
Товаров массового спроса» 
Предусматривает скорейший 
рост объемов, расширение 
номенклатуры производимых 
товаров. Многие томские 
предприятия резко увеличи
ли выпуск товаров для наро
да. На большинстве заводов 
созданы конструкторские 
группы, которые разрабаты
вают образцы изделий, орга
низованы цехи и участки по 
производству товаров широ
кого потребления. Ничего 
этого на электроламповом 
заводе нет.

Не Так давно в Москву, 
на ВДНХ, отправлен кон
структор А. Мейерович. Его 
задача — познакомиться с 
образцами изделий, которые 
мог бы выпускать завод из 
тоТо сырья, которое имеется 
в его распоряжении. Пред
полагается, что со временем 
здесь будет создана группа 
из трех человек, которая 
возглавит. эту работу. Но 
все это в будущем. А пока 
остаются одни гирлянды.

Слов нет, эта продукция 
необходима. Достаточно 
пройти по магазинам, по
смотреть на очереди у отде
лов, где торгуют елочными 
украшениями, взглянуть на 
бедный ассортимент игру
шек, и можно понять, что 
даже неяркие гирлянды Том
ского электроламповрго за
вода — дефицит.

Начальник производства 
завода В. С. Михайлов рас
сказал, что сейчас елочные 
гирлянды в стране произво
дят 36 предприятий. Добрая 
половина приступила к их 
изготовлению совсем недав
но. Причем гирлянды выпу
скают даже заводы, ника
кого отношения не имеющие 
к ламповому производству. 
На многие из них лампочки 
направляет Томский Элек
троламповый завод. А меж
ду Тем их продукция по эс
тетическим требованиям 
давно перегнала изделия 
томичей.

На рабочем столе у А. И. 
Саликова стоит оригиналь
ный светильник. Анатолий 
Иванович сделал его гол на
зад сам, предполагая выпу
стить Небольшим тиражом к

30-летию завода. А не так 
давно точно такие светиль
ники появились в продаже.. 
Они выпущены'одним из но
восибирских заводов. Трудно 
сказать, увидел ли кто на
стольную лампу А. И. Сали- 
кова и позаимствовал ее 
конструкцию, или причиной 
тому параллельно идущая 
конструкторская мысль. Но 
факт остается фактом: . ин
тересная задумка на Элек
троламповом заводе так и 
не нашла своего воплощения 
в жизнь.

На заводе большие воз
можности для производства 
самых необходимых в по
вседневной жизни вещей. 
Главк готов поддержать лю
бое' начинание томичей. Бо
лее того, там готовы выде
лить средства для строи- 
-тельства цеха товаров мас
сового спроса. Нужна толь
ко инициатива. Увы, она-то 
на заводе и в дефиците.

— Не хватает 'производ
ственных площадей, нет 
оборудования, испытываем 
недостаток в рабочей силе, 
— эти три причины назы
вали все, с кем приходилось 
вести разговор о производ
стве товаров народного по
требления.

Когда-То электроламповый 
завод выпускал стеклянные 
игрушки. Когда в магазинах 
появилось Много красивых 
импортных елочных украше
ний, они, разумеется, не 
смогли выдержать конку
ренции. И тогда вместо то
го, чтобы вести поиск, ра
ботать над улучшением ка
чества, пошли по • легкому 
пути — производство игру
шек прекратили. Автоматы 
из цеха убрали, рабочие- 
стеклодувы ушли на другие 
предприятия. И теперь елоч
ная игрушка стала в Томске 
огромным дефицитом.

Производство товаров ДЛЯ 
народа — это не только 
первейшая обязанность лю
бого предприятия, но и 
большая честь для него. 
Здесь требуются особая за
интересованность, инициати
ва и почин. Этих качеств не 
хватает тем, кто на элек
троламповом заводе призван 
заботиться не только о ТОМ: 
что идет на массовый рынок 
сегодня, но н о  том, что 
пойдет завтра.

В. ЯКУШЕВ.

Союза сельской молодежи, 
Союза польских харцеров 
(пионеров). Союза польских 
студентов и кружков армей
ской Молодежи.

Далее докладчик говорил 
о взаимодействии усилий 
ПОРП с другими партиями, 
входящими во фронт единст
ва народа многомиллион
ную организацию, создаю
щую платформу для участия 
в строительстве социализма 
и в политической Жизни са
мых широких кругов граж
дан Народной ПоЛыцй. Ин
тересам народа отвечает по
стоянное укрепление союза 
партии с беспартийными. 
Принципом нашей политики 
есть и будет стимулирование 
общественной активности 
беспартийных, информирова
ние беспартийных, учет их 
мнения, поручение беспар
тийным ответственных. задач 
и обязанностей. Главным 
критерием, оценки любого 
гражданина должен быть его 
труд и его общественная соз
нательность, подчеркнул 
Э. Терек.

Нынешний этап социаль
но-экономического развития 
страны, отмечается в докла
де, требует одновременного 
укрепления как представи
тельных, так и исполнитель
ных органов государственной 
власти, т. е. -расширения уча
стия трудящихся в управле
нии и осуществлении контро
ля над государственным ап
паратом и совершенствова
ния этого аппарата. В ходе 
предсъездовского обсужде
ния были выдвинуты пред
ложения о приближении сро
ка проведения выборов в 
сейм. Есть серьезные осно
ваний положительно отнес
тись к этим предложениям. 
'Программа, которую мы при
мем на VI съезде, будет 
иметь всенародное значение. 
Мы стремимся, чтобы она 
стала платформой фронта 
единства народа и была 
одобрена всем народом пу
тем всеобщего голосования. 
Перенесение выборов на бо
лее ранний срок дало бы 
также будущему сейму об
щественные полномочия для 
внесения необходимых изме
нений в конституцию и за
кон о народных советах. Это 
позволило бы также увели
чить удельный вес рабочих й 
высшем органе народного 
представительства.

Далее- Первый секретарь 
ЦК ПОРП коснулся возрос
шей в последнее время роли 
ппофсоюзов в Жизни страны. 
Руководствуясь в,своей дея
тельности принципом единст- 

, ва н .взапмозатшсчмости про
изводственных проблем и 
бытовых условий трудящих
ся. профсоюзы должны осо
бенно заботиться о система
тическом улучшении условий 
труда в самом широком 
смысле7 этого слова и об 
удовлетворении социально

щ ш я

бытовых и культурных за
просов. Нужно повышать в 
этой области ролы рабочего 
самоуправления и основных 
профсоюзных звеньев, кото
рые вырабатывают у трудо
вых коллективов сознание 
непосредственной зависимо
сти уровня . жизни от эконо
мического потенциала стра
ны. С этой точки зрения 
важное значенйе приобретает 
опыт, накопленный в 1971 
году профсоюзами и органа
ми рабочего самоуправления 
в области контроля за спра
ведливым распределением 
полученных на предприятиях 
премиальных фондов и вы
полнением социальных задач. 
Это — один из важных фак- 

. торов создания на предприя
тиях деловой, конструктив
ной атмосферы, содействую
щей повышению производи
тельности труда.

В разделе, посвященном 
руководящей роли партии и 
задачам первичных органи
заций, докладчик подробно 
остановился на' укреплении 
связи партии' с широкими 
слоями общества, подчерк
нул необходимость повыше
ния требовательности к ря
довым членам партии. Пер
вый секретарь ЦК ПОРП 
отметил далее, что еще 
имеются упущения в идео
логической работе партии. 
Деятельность партийных ор
ганизаций складывалась под 
сильным влиянием '(узкоэко
номического прагматизма: 
Ленинская политика, про
водимая партией, создает 
Те важные предпосылки 
идеологического наступле
ния, которых недоставало 
прежде, позволяет более 
эффективно бороться с от
сталыми, консервативными 
взглядами.

Благодаря социализму, 
сказал Э. Ререк в заключи
тельной части Доклада, по
священной внешней полити
ке ПОРП, наша родйНа за
няла такое место, которое 
обеспечивает ей независи
мость и 'безопасность и со
здает все условия для все
стороннего развития. Во 
всей нашей международной 
политике решающую роль 
играют братские отношения 
с Советским Союзом. Они 
создали исторические усло
вия восстановления поль
ского государства в спра
ведливых границах, проч
ные гарантии независимо
сти и безопасности польско
го, народа. 'С укреплением 
дружбы, союза И сотрудни
чества с СССР мы связыва
ем будущее Польши. Без
гранично богатые творче
ские достижения XXIV 
съезда КПСС наша партия 
использовала при разработ
ке программы дальнейшего 
социалистического развития 
Польши, обсуждаемой на 
нынешнем съезде.

Важнейшим фактором ук

репления сотрудничества 
стран социалистического со
дружества докладчик -назы
вает всемерное расширение 
экономических связей стран 
— членов СЭВ, реализацию 
программы социалистиче
ской интеграции. Со своей 
стороны Польша, заявил 
он, будет делать все для 
последовательного выполне
ния этой программы.

Исключительно . Ценной 
формой укрепления нашего 
единства, сказал далее 
Э. Терек, стали ныне более 
частые, Чем ■ в прошлом, 
встречи руководящих пар
тийных и правительствен
ных деятелей братских 
стран. МЫ высоко ценим 
результаты проведенных 
несколько раз в нынешнем 
году встреч и бесед с руко
водителями Советского Со
юза, а также итоГи̂  недав
них встреч с партийно-пра
вительственным руководст
вом ГДР и ЧССР — наших 
соседей на западе и юге. 
Мы развиваем и укрепля
ем - отношения дружбы и 
сотрудничества с Венгрией, 
Болгарией и Румынией. Мы 
довольны, что успешно скла
дываются дружественные 
отношения с социалистиче
ской Югославией. Наша 
партия придает также боль
шое значение углублению 
сотрудничества с неевро
пейскими социалистически
ми странами.

Отстаивая нерушимое 
единство сил социализма, 
сказал далее Э. Терек, на
ша партия противодействует 
всем раскольническим тен
денциям и прежде всего 
особенно опасному курсу 
разжигания антисоветского 
национализма и шовинизма. 
Антисоветизм, независимо 
от того, какой фразеологией 
он прикрывается, несовме
стим с подлинной борьбой 
против империализма. Вред 
делу социализма приноейт 
раскольнический курс ки
тайского руководства, прин- 

•цйпиально противоречащий 
марКсйзму>ленинизМу и про
летарскому ийтернациона- 
лйзму. Жизненные интере
сы социализма требуют от
каза от этого курса, отказа 
от всяческих шагов, направ
ленных против СССР и дру
гих социалистических стран.

Говоря об успехах поли
тики мирного сосуществова
ния, докладчик подчеркнул, 
что в настоящее время ре
шающее значение для успе
ха политики мирного сосу
ществования имеет подго
товка и как можно более 
быстрый' созыв — еще' в 
1972 году — предложенно
го социалистическими стра
нами общеевропейского со
вещания по безопасности и 
сотрудничеству в Европе. 
Оно призвано открыть стра
ницу в истории совместного 
построения всеми заинтере

сованными странами Европы 
системы коллективной без
опасности и широкого мир
ного сотрудничества.

Коснувшись напряженной 
обстановки на индо-паки
станской границе, Э. Г.е- 
рек сказал: Мы питаем 
глубокую симпатию оди
наково к народам обеих 
этих стран, и нас глубоко 
беспокоит этот вооружен
ный конфликт. Мы уже не 
раз выражали беспокойство 
по поводу положения в 
Восточном Пакистане, кото
рое сложилось там после 
выборов в декабре 1970 го
да и стало причиной того, 
что 10 миллионов человек 
вынуждены были покинуть 
свой край, укрылись на 
территории Индии и при
несли этому государству 
большую ответственность и 
экономические' трудности; 
Это неизбежно должно бы
ло привести, к серьезному 
общественному и политиче
скому напряжению в этом 
районе. Мы по-прежнему 
убеждены, что только по
литическое урегулирование 
положения в , Восточном Па
кистане, отвечающее надеж
дам и доброй воле населе
ния этой страны, может со
здать условия для возвра
щения беженцев, положить 
конец трагическому крово
пролитию. 'и прекращению 
конфликта, который вызы
вает усиление международ
ной напряженности.

ПОРП уделяет постоян
ное внимание укреплению 
единства коммунистического 
движения и всего антиимпе
риалистического фронта. 
Мы последовательно осу
ществляем общую програм
му, выработанную на Мо
сковском • совещании ком
мунистических '  и рабочих 
партий в 1969 году.
' Докладчик подчеркнул* 

что для укрепления между
народного коммунистиче
ского движения важное зна
чение имеет борьба за чи
стоту принципов маркеизма- 
ленйнйзма. Это приобретает 
все большее значение для 
единства и успешного реше
ния конкретных задач в 
противоборстве с империа
лизмом, в борьбе за про
гресс социализма, сплочен
ность и единство мировой 

.социалистической системы и 
международного коммуни
стического движения.

В проекте программы, 
представленной съезду, мы 
начертали образ Польши 
70-х годов. Выполнение 
этой програг*мы — дело 
всей нашей партии* рабоче
го класса и всех трудящих*-
ся, всего польского народа. ★  * ★

(Доклад товарища Эдвар
да Терека был выслушан с 
большим вниманием и не
однократно прерывался ап
лодисментами).

з-зл

В Соединенных Штатах Америки не утихают антиво
енные выступления. В них участвуют и ветераны войны 
С Ш А  во Вьетнаме, и солдаты американской армии. Пе
чать сообщает о демонстрации у ворот базы морской 
авиации в Аламеде (штат Калифорния) в поддержку мо
ряков, не желающих возвращаться во Вьетнам.

Н А  СН И М К Е: участники демонстрации в Аламеде.

«Пиплз уорлд»—ТАСС,

Верные интересам 
трудящихся

ЛИМА, 7 декабря. Корр. 
ТАСС Хакобо Гурвиц пере
дает:

Здесь закончил свою ра
боту 2-й национальный кон
гресс Всеобщей конфедера
ции трудящихся Перу 
(ВКТП). Его делегаты обсу
дили задачи профсоюзного „ 
движения в стране, роль и 
место трудящихся в прово
димых ц Перу социально- 
экономических преобразова
ниях.

Участники конгресса вы
сказались за 'необходимость 
объединения' профсоюзов 
страны — «верных жизнен
ным интересам пролетариа
та и всех трудящихся Пе
ру». <

В документах конгресса 
отмечается, что «ВКТП бу
дет и впредь выступать в 
защиту насущных интересов 
трудящихся, в поддержку 
антиимпериалистических и 
антиолигархических преоб
разований, ведущих к эконо
мической независимости 
страны».

В документах конгресса 
содержится также цризыв к 
расширению связей трудя
щихся Перу с трудящимися 
социалистических стран.
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ЗАЯВЛЕНИЕ ОФИЦИАЛЬНОГО ПРЕДСТАВИТЕЛЯ ИНДИИ
ДРЛИ, 6 декабря. 

(ТАСС). Индия' приветству
ет советское заявление по 
поводу положения на по
луострове Индостан, на
правленное на сохранение 
мира и безопасности и до
стижение политического 
урегулирования, заявил *на 
пресс-конференции секре
тарь по иностранным делам 
МИД Индии Кауль. Индия 
приветствует также, добавил 
он, призыв Советского Сою
за к правительствам всех 
стран воздерживаться от 
шагов, которые так или ина
че означали бы их вовлече

ние в Конфликт.
, Официальный представи
тель Индии добавил далее, 
что позиция, занятая США 
в Совете Безопасности . по 
вопросу о ситуации на Ин
достане, вызывает возмуще
ние и удивление индийского 
правительства. США, под
черкнул Кауль, игнорирует 
саму сущность проблемы и 
пытаются приравнять поли
тику Индии к курсу Паки
стана, нагнетающего и без 
того напряженное положение 
на полуострове. Кауль от
метил, что он вызвал сего
дня американского посла в

Военные действия на Индостанском  полуострове
РАВАЛПИНДИ, 6 декаб-' 

ря. (ТАСС). В Западном и 
Восточном секторах паки
стано-индийской границы 
продолжаются упорные бои 
между пакистанскими и' ин
дийскими войсками. По за
явлению представителя во
енного командования, паки
станские войска, продвигаю
щиеся вдоль линии переми
рия в Кашмире, особенно в 
направлении Чхамб и Джхо- 
риа, подошли к окраинам 
города Пунч (индийский 
штат Джамму и Кашмир). В 
секторе Амритсар пакистан
ские подразделения заняли 
несколько деревень.

Пакистанские ВВС совер
шали налеты на аэродромы 
и военные объекты Индии в 
Амритсаре, Патанкоте, Сир
се и Агре.

ДЕЛИ, 6 декабря. 
(ТАСС). Согласно послед
ним сообщениям, передан
ным ПТИ, индийские войска 
совместно с отрядами «Мук- 
ти бахини» (силы освобож
дения) движутся по направ
лению к Дакке — столице 
Восточного Пакистана. Офи
циальный представитель 
правительства Индии за
явив, что на западе t окру
жен Джессор и индийские 
войска продолжают наступ

ление. На севере провинции 
они захватили ряд пунктов 
и продвигаются к городу 
Джамалпуру. Отряды «Мук- 
ти бахини» вступили в го
род Танги. На востоке про
винции идуу бои в районе 
города Лакшам, который 
взят индийскими войсками.

С западного фронта по
ступают противоречивые со
общения. Основные дейст- 
.вин развернулись в тре
угольнике Лахор — Амрит
сар — Фазилка на северо- 
западе страны.

По заявлению официаль
ного представителя, индий
ские войска отразили на-

Индии Китинга, чтобы за
явить ему протест по поводу 
позиции США, занятой в 
Совете Безопасности во 
время обсуждения индий
ско-пакистанского конфлик
та.

Для Индии, продолжал 
представитель, не явилась 
неожиданностью позиция 
Китая в ООН. В заключение 
представитель индийского 
правительства указал, что 
Индия не имеет каких-либо 
территориальных притяза
ний на Восточный или За
падный Пакистан.

ступление пакистанских 
войск в секторе штата Рад
жастхан, где, как сообщают 
западные информационные 
агентства, пакистанцам уда
лось вклиниться на терри
торию Индии на 24 кило
метра. В этом районе под
бито 23 пакистанских тан
ка. Индийские войска пе
решли пакистанскую грани
цу к югу от Лахора.

Агентство Рейтер в сооб
щении из Дели утверждает, 
что индийские войска ведут 
наступление в направлении 
на Карачи.

По словам официального 
индийского представителя, 
наступление пакистанских 
войск силой ' до четырех 
бригад в штате Джамму и 
Кашмир остановлено.

ИНДИЯ ПРИЗНАЛА 
БАНГЛА ДЕШ

'ДЕЛИ, 6 декабря. 
(ТАСС). Республика Ин
дия признала сегодня «на
родное демократическое 
правительство Бангла Деш» 
(Восточного Пакистана). Об 
этом официально объявила 
в индийском парламенте 
Премьер-Министр Индира 
Ганди.

И. Ганди выразила чув
ства симпатии, поддержки и 
дружбы в отношении народа 
Бангла Деш и его правитель
ства, подчеркнув, что пра
вительства и народы Индии 
и Бангла Деш будут совме
стно выступать во имя сво
боды и демократии и уста
новят между собой добро
соседские отношения.

Это событие, заявила 
И. Ганди, знаменует. собой 
важную веху в истории на
ционально - освободительных 
движений и будет содейст
вовать обеспечению мира ■ и 
безопасности, стабильно
сти и прогресса в этом рай
оне Азии и, во всем мире. .

1
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РЕПОРТАЖ НАДО СДЕЛАТЬ МНОГО ОТКРЫТИЙ...
...Трудно сказать, кто из 

них раньше приходит в ла
бораторию: Миша Баскаков 
или Володя Бояринцев. Ча
ще всего появляются здесь 
вместе. Оба учатся на ше
стом курсе, в одной группе.
На кафедре нормальной 

физиологии мединститута 
за пять лет настолько при
выкли к этим двум парням, 
что давно уже считают их за 
своих нештатных сотрудни
ков. Нередко можно слы
шать, как старший лаборант 
говорит кому-нибудь из пре
параторов:

— Сходите к ребятам, 
они припаяют. Попросите 
Володю или Мишу, они на
ладят прибор.

И один из ребят прини
мается за наладку какого- 
нибудь аппарата, который 
завтра нужно показать на 
занятиях второкурсникам.

Каждый день после трех, 
когда в. институте заканчи
ваются лекции, ребята спе
шат в лабораторию. Причем 
работают всегда вместе. Ес
ли один отсутствует, у вто
рого дела плохо клеятся. 
Поэтому обычно они берут 
общую тему.

Когда Бояринцев и Бас
каков впервые появились на 
кафедре, Михаил Андреевич 
Медведев, проректор по 
учебной . работе института, 
предупредил:

— Электрофизиология —

наука, .тесно связанная с 
техникой. Придется учиться 
не только биологическому 
эксперименту, но и инженер
ному делу.

Тему он им дал сразу 
трудную:, изучение электри
ческих характеристик щи
товидной железы. В нашей 
стране этой проблемой за
нимаются в нескольких 
крупных научных центрах. 
Литературных данных очень 
мало. Методических разра
боток и того меньше. Ми
хаил Андреевич подсказы
вал идеи, и ребята поти
хоньку начали разбираться в 
том море вопросов, которые 
возникли сразу же, как они 
приступили к работе.

Надо было учиться опе
рировать. Для второкурсни
ка, который еще не бывал в 
клинике, — это нелегкая 
задача. Потом надо было на
учиться... паять. И делать 
еще множество вещей, кото
рым не учат в мединституте.

Несколько месяцев ушло 
на освоение методики, сбор 
установки. Начали с изуче
ния биопотенциалов мьпцц. 
А что, если попробовать на 
щитовидной железе? Мысль 
была достаточно замани 
чивой, но вот смогут ли они 
с этим справиться? Решили 
посоветоваться с шефом.

— Ну, что ж, — сказал 
он, улыбнувшись. — Думаю,

что вы уже достаточно опыт
ные экспериментаторы, если 
пошли по этому - пути. Дер
зайте, а там посмотрим, что 
получится.

Операция на' морской 
свинке. Выделена щитовид
ная железа. И врт уже по 
ленте самописца поползла 
изломанная линия биопотен
циала. Никто не пытался 
применить этот способ в ус
ловиях изучения железистой 
ткани. У них получилось. 
Так появилось первое ма
ленькое открытие. Доцент 
М. А. Медведев и двое сту
дентов стали обладателями 
рационализаторского пред
ложения.

— Теперь переходите на 
уровень клетки, — сказал 
однажды Михаил Андреевич 
и очень подробно объяснил 
предстоящую задачу.

И снова начались пайка, 
клейка, словом, та подгото
вительная работа, которая 
отнимает массу времени и 
без которой не обойтись ни 
одному исследователю.
Нужны были микроэлектро
ды для введения в ткань 
железы. Их делали стеклян
ными. Для заполнения внут
ренности электрода специ
альным составом применяли 
то кипячение, то вакуум, то 
сжатый воздух. Это было 
очень трудно. Часто, глядя 
на груду битых, испорчен
ных электродов, ребята ду
мали, чем бы заменить все 
это, сделать практичнее. И 
они все-таки изобрели новый 
способ заполнения электро
дов!

— Михаил Андреевич, а 
если применить давление 
паров ртути? — однажды 
спросил Володя.

— Только с тем услови
ем, если добьетесь полной 
герметичности, — посовето
вал руководитель.

На одной из полок лабо
ратории теперь стоит не
большой алюминиевый ци
линдр. В него нужно опу
стить электрод, цилиндр на
греть — и готово. Быстро, 
удобно, надежно.

Сегодня каждый из ребят 
имеет по четыре печатные 
работы, опыт выступления 
на конференциях, грамоты и 
дипломы за лучшие научные 
работы и доклады, два рац
предложения.

— Готовим третье, — 
Володя показывает на не
большой, похожий на колбу 
от термоса предмет. — Это 
будет новый термостат для

подогрева жидкости, кото
рая поддерживает жизнь в 
клетках изолированной щи
товидной железы.

Они не могут не изобре
тать. Не могут не ходить 
каждый день на кафедру. 
Другие после лекций идут в 
кино, они — в лаборато
рию. Будут сидеть до 10, а 
иногда и до 12 ночи, ломать 
голову над новым чертежом, 
а ' потом воплощать этот 
чертеж в модель какой-ни
будь совсем не стандартной 
установки. И то, что удает
ся реализовать идею, уви
деть результаты — свои, до
бытые вот этими руками ре
зультаты, заставляет их сно
ва каждый день приходить 
сюда и работать, работать.

Наверное, это и есть та 
трудная, но очень важная 
ступенька, которая ведет к 
большой науке.

Ю. К О В А Л ЕВ .

СП О РТ СП О РТ СП О РТ СП О РТ СП О РТ СП О РТ

С е з о н  о т к р ы т

5 декабря в Томске был 
большой ’ спортивный день. 
Состоялось открытие зим
него сезона по многим видам 
спорта. Соревнования были 
посвящены Дню Конститу
ции СССР.

Многолюдно было на вос
точной окраине города у- по
селка Степановка. Здесь со
стязались прыгуны и двое
борцы, гонщики выступили 
в эстафетах. У мужчин эс
тафету 4 x 5  км выиграли в 
группе вузов — представи
тели пединститута, в груп
пе промышленных пред

приятий — спортсмены под
шипникового завода, в 
группе техникумов—коман
да спортивного клуба «Ни
ва» (сельскохозяйственный 
техникум), в группе проф
техучилищ — физкультур
ники ГПТУ № 6. Абсолют
ное лучшее время на эта
пах показали у ' мужчин 
Г. Гизатуллин (мединститут) 
—17,37, у женщин—Г. Ла
рина (управление строи
тельства) — 12,35. В жен
ской эстафете 4 x 3 . км по
бедила команда пединсти
тута.

Среди мужчин в прыжках 
с малого трамплина пер
венствовал бронзовый при
зер чемпионата страны ма
стер спорта В. Клименко 
(«Спартак»), У юниоров 
дальше всех прыгнул также 
спартаковец — А. Стрига. 
Лыжное двоеборье выиграл 
другой бронзовый призер 
прошлогоднего первенства 
страны мастер спорта 
Ю. Голов («Динамо»). У 
юниоров первенствовал
В. Селехов («Спартак»), у 
юношей — В. Шевченко 
(«Буревестник»).

На стадионе «Спартак» 
состоялся блиц-турнир по 
хоккею с мячом, в котором- 
первое место заняла коман
да «Темп» (завод измери
тельной аппаратуры). Дру
гой блиц-турнир — по хок
кею с шайбой — прошел на 
стадионе «Труд». Здесь 
приз открытие сезона за
воевала команда педагоги
ческого института. Соревно
вание фигуристов выиграла 
О. Бортнюк.

В. М А Н В ЕИ Л Е Р .
* * *

Н А  СН И М К Е: Студенты 
пединститута Н. Толмачев, 
Ю. Мустафин, А . Петухов, 
Н. Белокопытов —  победи
тели эстафетной гонки 4 x 5  
км среди вузов..

Фото А, Петрова.

спортивная панорама
4 — 5 декабря со сто ял о сь

много к р у п н ы х  соревнований 
— по зим ним видам сп ор та  — 
та м , где уж е  вы пал сн ег и на
ч али сь  морозы , и по летним  
видам сп ор та  — на юге с тр а 
ны и за  рубеж ом .

Ф У Т Б О Л . М осковский «С пар
та к »  в своем втором м атче во 
Ф р ан ц и и  победил сборную  
ф утб о ли сто в  д в ух  команд 
«Париж -Сен-Ж ерм ен» и «Ред 
с та р »  — 1:0 . Гол за 4 м и н уты  
до конца забил С и лагад зе .

В ся  восьмерна ч е тв е р ть ф и 
налистов  ф утб о льн о го  чем пио
н ата  Европы  с та л а  и звестн а 
после м атча сбо рн ы х Б о л га 
рии и Ф р ан ц и и , сы гр ан н о го  в 
Соф ии 4 декабр я . К командам 
Р ум ы н и и , А н гл и и , С С С Р , 
Б е л ьги и , И тали и , * Ю гославии и 
Ф Р Г  п ри соеди н илась  сборная 
В ен гр ии .

М атч в Софии давал лиш ь 
си м во ли ческую  надеж ду ф у т 
болистам  Ф ранции  д о гн ать  
лидеров в гр уп п е  — венгров. 
Для это го  ф р ан ц узам  надо бы 
ло в ы и гр ать  со счетом  4 :0 . Но 
они проиграли  в Софии с ре
зул ь та то м  1:2.

Л Ы Ж И . Тр адиц и онны е со
ревнования м о ско вски х  лы ж - 
ни коь , н есм отря на нулевую  
те м п е р ату р у  и «проблем у сне
га » , со сто ял и сь  4 и 5 декабр я. 
Бы ла  с тр удом  сооруж ена тр а с 
са в П одмосковье. Гон ку на 15 
килом етров вы и гр ал  чемпион 
мира Вячеслав  Веденин — 47 
м и н ут 57 се к ун д .

ГИ М Н А С ТИ К А . В тр етьей  
встрече со в е тск и х  и яп о н ски х  
ги м н асто в , прош едш ей в Ио
когам е , у  ж енщ ин победила 
н аш а ком анда , у  м уж чин —

хо зяев а . С ч ет соответствен н о : 
190,20 :187,85 и 286,10 :288.35 .

16-летняя О льга Корбут за 
воевала личное п ервенство  — 
38.45 балла . У  м уж чин  побе
дил Като  — 58,15.

Т Я Ж Е Л А Я  А Т Л Е Т И К А . За 
два дня соревнований в Ер е
ване на Кубок С С С Р  по тя ж е 
лой а тл е ти ке  устан о влен ы  3 
м ировы х и 4 всесою зн ы х ре
корда. ВНОВЬ ОТЛИЧИЛСЯ ЛЬВОВ
СКИЙ ш та н ги с т  н аи легчайш его  
веса А дам  Гн атов . Он побил 
два свои х ж е м ировы х рекор
да . вы ж ав ш та н гу  весом в 
117,5 к г  и то л к н ув  — в 131 к г .

Х О К К ЕЙ . Сборная С С С Р  по 
хо ккею  дебю тировала в но
вом сезоне . 5 декабря в 
М оскве она победила сто 
личн ы й  «С п ар так»  со счетом 
7:3.

Х О КК ЕЙ  С МЯЧОМ. Т ур н и р 
ную  таб ли ц у  чемпионата, С С С Р  
по хо ккею  с мячом вновь воз
главили  арм ейиы  Х абар о вска .
В воскресенье они победили на 
своем поле «Л и тей щ ика»  из 
К ар аган д ы  — 3:1 .

У  хабаровчан  — 7 очков из 
8 возм ож ны х. А на второе ме
сто  переш ел преж ний лидер — 
ул ь ян о в ск ая  « В о л га» , у  ко то 
рой 6 очков, но из 6 возмож 
н ы х .

Л Е Г К А Я  А Т Л Е Т И К А . В лад и 
мир Ц ы ренков из У лан -У дэ
победил в «откры том » м ар а
фоне 1971 года. В  окр естн о 
с тя х  сто ли ц ы  Т ур км ен и и  он 
преодолел 42 км 195 м за 2 
часа 19 мин. 16 сё к . С о стя за 
ние  собрали уди ви тельн о
больш ое Ч исло , лю бителей  
св ер хд альн его  бега — 280.

v (ТА С С ).

ЧЕТВЕРТЬ 
В Е К А  
У РАМПЫ

Необычным был воскресный 
вечер в театре. И не только по
тому, что слаженный актерский 
ансамбль перенес зрителей в 
то далекое время, когда Глу
мовы, Мамаевы, Крутицкие 
были фигурами типичными. В 
этот вечер томичи, пришедшие 
в театр, не только / получили 
удовольствие от игры арти
стов, но и стали участниками 
знаменательного . события: 
двадцатипятилетия творческой 
деятельности заслуженной ар
тистки РСФСР Т. П. Лебеде
вой, артиста Н. П. Козловского 
и помощника режиссера Т. В. 
Бакиной.

Сцену заполнили артисты, 
представители общественных 
Организаций. Цветы, подарки, 
телеграммы. Юбиляров при
ветствовали начальник област
ного управления культуры 
В. Л, Парщин, заведующий 
сектором . обкома ВЛКСМ 
П. И.' Коваляшкин, почетный 
председатель Томского отделе• 
нил . Всероссийского театрале 
ного общества, народный ар 
тист РСФСР А. В. Ратом 
сКий, коллеги по сцене и ра 
боте.

Больше ста ролей сыграла на 
сцене Томского театра Тамара 
Павловна Лебедева. Не мень
ше радовал - своим искусством 
сценической миниатюры Ни
колай Павлович Козловский. И 
сколько раз ни поднимайся за
навес, ни один спектакль не 
обошелся без участия Тамары 
Васильевны Бакиной. Они вы
соко несут знамя советского 
искусства, радуют зрителей, 
учат их любить свою Родину 
и народ, учат их добру. Двад
цать пять лет назад они впер
вые увидели свет .рампы. И 
продолжают верно служить 
музе театра.

С. И В А Н О В А .

П О ГО Д А

Сегодня по Томской об
ласти ожидается облачная с 
прояснениями погода, сла
бый снег, ветер перемен
ный, 3—-7 метров в секун
ду, температура днем 6—11 
градусов мороза.

В Томске — облачная с 
прояснениями погода, сла
бый снег, ветер переменный, 
3—7 метров в секунду, 
температура днем 7—9 гра
дусов мороза.

4 и 5 декабря в зале обл- 
лектория состоялись концер
ты симфонического оркестра 
Томской филармонии под уп
равлением Гаспара Торикя- 
на. Имя этого музыканта хо
рошо известно томским лю
бителям музыки. В течение 
ряда лет Г. Торикян работал 
главным дирижером симфо
нического оркестра Томской 
филармонии.

Для своего гастрольного 
выступления ереванский ди
рижер выбрал Первую сим
фонию Василия Калиннико
ва. При исполнении этого 
произведения дирижер стре
мился найти и передать на
пряженность, динамизм, 
грандиозность музыкальных 
образов симфонии. Однако 
эти стремления, к сожале
нию, не всегда сочетались с 
необходимым чувством ме
ры. К тому же музыке Ка

линникова в общем-то свой
ственны совсем другие чер
ты: мягкость, лиричность и 
особенная, неповторимая за

душевность. Поэт русской 
природы, русской души, за
мечательный композитор со
здавал поразительно тонкие, 
своеобразные музыкальные 

творения.
Одной из таких неповто

римых мелодий, созданных 
Калинниковым, и является 
знаменитая тема первой ча
сти симфонии. Но если вио
лончели и сыграли ее в от
четном концерте очень хоро
шо, то в целом исполнение 
этой темы каК-то не стало 
музыкальной и смысловой 
кульминацией первой части 
произведения. Массирован
ное форте, перегруженность 
оркестрового звучания ото
двигали на задний план не 
только эту тему, но и другие 
лирические места.

В большем, согласии с ав
торским замыслом была ис-, 
полнена вторая, часть сим
фонии, где звучание, оркест
ра было мягче, лиричнее.

Однако при исполнении 
третьей части дирижер снова 
увлекся Максимальными

громкостями, нагнетанием 
неудержимых, чуть ли не 
мелодраматических стра
стей.

Во втором отделении кон
церта была исполнена «Пра
здничная увертюра» Д. Шо
стаковича. Это произведение, 
нередко исполняемое, про
звучало под управлением 
Г. Торикяна достаточно све
жо и интересно. При испол
нении увертюры Бетховена 
к трагедии Гете «Эгмонт» 
дирижер показал тонкое про
никновение в тайны бетхо- 
венской музыки. Каждая те
ма, каждый эпизод здесь 
были полны глубокого смыс
ла и значения. Правда, не
сколько замедленный.. темп 
вносил в исполнение этого 
произведения известную ста
тичность.

Основное место во втором 
отделении концерта заняло 
исполнение симфонической 
поэмы Листа «Тассо». Лист 
писал в предисловии к свое
му сочинению: «Нашим

стремлением' было передать 
музыкой вопиющее противо-. 
речие: не признанный при 
жизни гений после своей 
смерти озаряется сиянием 
славы, которая своими унич
тожающими лучами поража
ет ею гонителей». И ор
кестр, и дирижер в общем 
успешно справились со все
ми трудностями этого, про
изведения, повествующего о 
трагической судьбе великого 
итальянского поэта X'V’I ве
ка Торквато Тассо. Хорошо 
прозвучала тема мольбы ге
роя поэмы, выразительно 
были исполнены эпизоды 
светлых видений. В радост
ном, ликующем апофеозе ди
рижер сумел достичь огром
ного форте (не совсем умеет-, 
ного в.симфонии Калиннико
ва, но как нельзя более нуж
ного здесь). И нам-кажется,' 
что томский оркестр на от
четных концертах' еще раз 
показал, что он может ре
шать весьма серьезные твор
ческие Задачи.

Г. ХЛОПКОВ.

М О С К В А . Электроника, 
кибернетика, математика 

все активнее внедряются в 
медицину. Первая в нашей 
стране лаборатория меди
цинской кибернетики была 
организована в Институте 
хирургии имени А . В. Виш
невского около 10 лет тому 
назад.

Сейчас идут приготовле
ния к пуску целого кибер
нетического комплекса —  
централизованного вычис
лительного центра А М Н  
СССР.

Этот электронный по
мощник врачей создан при 
Институте эксперименталь
ной и клинической он
кологии. Здесь установлена 
электронная цифровая вы
числительная машина
«М-222», выполненная на 
полупроводниковых элемен
тах с учетом последних до
стижений науки и техники.

Н А  СН И М КЕ: в лабора
тории кибернетики.

Фотохроника ТАСС.

ПОБЕДЕ ПОД МОСКВОЙ
П О С В Я Щ А Е Т С Я . . .

На военно-медицинском 
факультете Томского меди
цинского института прохо
дят лекции и беседы, посвя
щенные 306летию' разгрома 
немецко-фашистских' войск 
под Москвой. Тепло встре
тили слушатели выступле
ние участника обороны Мо
сквы офицера С. А. Ефре
мова, к о т о р ы й  в составе 
курсантов Подольского во
енно-политического училища 
осенью 1941 года участво
вал в оборонительных бо
ях под Наро-Фоминском.

8 д ек аб р я  
ти хи е  ..» .

«А зори здесь

ДВОРЕЦ СПОРТА
Ц ветной ш и р о ко ф о р м атн ы й  

ф и льм  — «М олодые».
Начало — в 18-30. 21. 

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ:

имени М. ГОРЬКОГО
«П р иклю чения О диссея» —

0. .1.0-50, 12-10, ,14-30. 16-20,
18- 10, 20, 21-50. «Ч ерны й  бар
х а т»  — 8-40, 10-20, 12, 13-40,
15- 20, 17, 18-40, 20-20, 22. Зал
ки н о хр о н и ки  — «Гор изонт»  — 
9, 13-20. 17-40, 22: «На съ е м 
к а х  ф и льм а»  — 10-05, 12-15,
ШтЗЭТ '”20i5Sl «Р азгр ом  немец
к о -ф а ш и стск и х  войск под Мо
сквой» — 11-10, 14-25, 15-30.
Кйнолектори й  «Ю ность обду
м ы вает ж и зн ь»  — 18-45.

«ОКТЯБРЬ»
«П р иклю чения О диссея» т—

9. 10-45, 12-30, 14-15, 16, 17.45,
19- 30, 2,1-15.

«Главное интервью » — 11,
12-45, 14-30, 16-15, 18, , 19-45,
21-30. Для д етей  — «Карлсон 
верн улся»  — 9.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «П р иклю 

чения О диссея» — 8-45, 10-35, 
12-25, 14-15, 16-05, 17-55,
19-45, 21-35.

М алый зал — «Главное ин
тер вью » — 9. 12-30, 14-25, -
16- 10, 17-55. 19-40, 21-25. Для
детей  ,— « Ж и р а ф  в окне» — 
10-45. ' ■■■■',

«СИБИРЯК»
«М иссия в Кабуле» (две с е 

рии) — И . 13-30, 16. 18-30, 21. 
Для детей  — «Котовсний » —
9- 20.

«ПИОНЕР»
«Король-Олень» — 9-10,

10- 45. 12-20. 13-56. ,15-30. 17-05. 
«Да зд р а в с тв у е т  лю бовь!» (две 
Серий! — 18-40, 21-15» .

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«П огоня» — 18. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
«Н еож иданное рядом» —

16-10. 17-50.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»
«Собачка Ф и к с»  — 15.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

«Ч айко вский »  (две серии) — 
18. «О фицеры » — 21.

С Р Е Д А , 8 декабря 
М О СКВА

15.50. «Б елы й  к вад р а т» . Те
леви зи о н н ы й  худ о ж еств ен н ы й  
ф и льм . 17.00. Н овости. 17.15. 
С портивны й  дн евн и к . 17.50. 
«Ш аги в солнце» . М у зы к ал ь 
ны й  тел еви зи о н н ы й  ф ильм . 
18.35. «Доктор Е ва». П р ем ье
ра тел еви зи о н н о го  х у д о ж ест 
венного м н огосери й н ого  ф и л ь 
ма (П ольш а). 1-я и 2-я сери и .

ТО М СК
20.00. М олодеж ная п р о гр а м 

м а «Ф акел». «А ттестат р а б о ч е 
го ч еловека» . «Твой с о в р ем ен 
ник». 21.00. Н овости.

М О СКВА
21.30. Л ен инский  у н и в е р с и 

тет  м иллионов. «И стори ч еское 
зн ач ен и е  о п ы та  КПСС в р е 
ш ении  н ац и о н ал ьн о го  в о п р о 
са». 22.00. «М уж ской хор» , 
«С тена». Т ел еви зи о н н ы е х у д о 
ж еств ен н ы е  . ф и льм ы . 22.30. 
К онцерт. 00.30. «В ремя». И н
ф о р м ац и о н н ая  п р о гр ам м а. «На 
V I. с ъ е зд е  П ольской  о б ъ е д и 
н ен н ой  раб оч ей  п арти и » .

Т ом ский п о л и тех н и ч еск и й  
и н сти ту т им. С. М. К ирова 
о б ъ я в л я е т , что 27 д ек аб р я  
1971 года, в 15 час., в а к т о 
вом  за л е  и н сти тута , н а  за с е д а 
нии со вета  по п ри суж ден и ю  
у ч е н ы х  степ е н е й  м е х а н и ч е с к о 
го й т еп л о эн ер гети ч ес к о го  ф а 
ку л ьтето в  со сто и тся  З А Щ И Т А  
Д И С С ЕР ТА Ц И Й , п р е д с т а в л е н 
н ы х  н а  со и ск ан и е  учен о й  с т е 
пени  к ан д и д а та  т ех н и ч еск и х  
н аук : Б ауэр  А . В. н а  тему: 
«И сследование ки н е м а ти ки  и 
д и н ам и ки  ск о р о стн ы х  ш ар и ко 
подш ипников и оп тим и зац и я 
н еко то р ы х п арам етров и х  ко н 
с тр у к ц и и » ; Кирилловы м  Ф . Ф . 
н а  тем у: «И сследование  основ
н ы х  процессов работы  дисно- 
Ф р е зе р н ы х  м аш ин при р азр а
ботке м е р злы х  гр ун то в » .

В институте состоялась 
теоретическая ’ конферен
ция профессорско-препо
давательского , состава и 
офицеров факультета. На 
конференции с интересными 
докладами о ходе боевых 
действий под Москвой вы
ступили полковники меди
цинской службы доценты 
Г. X. Рипп. Н. Н. Шеля- 
пин, подполковники меди
цинской счужбы И. Н. Си- 
зоненко, Р. Ф Цурин, А. А. 
Калинин. О сибиряках—уча
стниках битвы за Москву

рассказал секретарь парт
кома . факультета подпол
ковник Н. И. Шабиков. До
ктор медицинских наук 
А. В. Лирман посвятил свое 
выступление всемирно-ис
торическому значению бит
вы за Москву. ■

В лекциях, докладах и 
беседах показывается ру
ководящая роль Коммуни
стической партии в разгро
ме гитлеровских войск под 
Москвой, героический под
виг советского народа, его 
воинов, в том числе и воен
ных медиков.

В. о н о с о в ,
заместитель начальника 
военно - медицинского 
факультета по полити

ческой части.

Редактор
А . Н. НОВО СЕЛО В.

Д В О Р ЕЦ  СП О Р ТА
Большие театрализованные вечера 

Э С Т Р А Д Н О Й  П ЕСН И .
Участвуют:
Ч ЕМ П И О Н Ы  К В Н  — команды городов Одессы 

v Минска;
лауреаты Всесоюзного телевизионного конкурса 

«АЛЛО, М Ы  И Щ ЕМ  ТА Л А Н ТЫ » ;
вокально-инструментальный ансамбль «ЯЛЛА» 

(Ташкент);
ведущие персонажи телевизионной передачи 

«КАБАЧОК 13 СТУЛ ЬЕВ»; Р А
Л а р и с а  м о н д р у с ;
танцевальный ансамбль «СУВЕНИР».
Ведущий вечера — Александр М А СЛ Я К О В .
Автор сценария и постановщик^-Эмиль РАД О В.
Режиссер —, Марат ГЮ Л Ь Б ЕК Я Н .
Начало вечеров: 16 декабря — в 20 часов, 17 де

кабря — в 16, 20 пабов, 18 декабря — в 12, 16 и 
20 часов, 19 декабря — в 12,16 и 20 часов, 20 де
кабря — в 20 часов.

Билеты продаются.

Научно-исследовательский институт ядерной фи
зики, электроники и автоматики при Томском поли
техническом институте им. С. М. Кирова объявляет 
конкурс на замещение вакантных должностей; 

старших научных сотрудников секторов: перенос
ных малогабаритных бетатронов, наносекундных ус
корителей, систем питания, СВЧ и теории ускорите
лей, разработки ускорителей на малые энергии, дей
ствия излучений на материалы, лаборатории вычи
слительной техники и автоматизации и лаборатории 
криогенной техники (доктор и кандидат наук); 
младших научных сотрудников (с ученой степенью 
и без степени) секторов: высоких энергий, ядерных 
реакций, автоматизации физического эксперимента, 
автоматизации ускорителей, СВЧ и теории ускори
телей, оптико-физических исследований, наносе
кундных ускорителей, переносных малогабаритных 
бетатронов, разработки ускорителей на малые энер
гии, систем питания, роторных электростатических 
генераторов, действия излучения иа материалы и ра- 
диоактивационного анализа.

Срок конкурса — месяц со дня опубликования 
объявления.

Документы направлять по адресу, г. Томск, про
спект Ленина, 2-а, директору.

Т ом ский  п о л и тех н и ч ес к и й  
и н сти ту т  им. С. М. К ирова 
о б ъ я в л я е т , что  28 д ек а б р я  
1971 года, в 15 ч асов , в  а к т о 
вом за л е  и н сти ту та , н а .  з а с е 
д ан и и  со в ет а  по п р и суж ден и ю  
у ч е н ы х  степ е н е й  м ех ан и ч е
ского  и т еп л о эн ер гети ч ес к о го  
ф а к у л ь т е т о в  со сто и тся  З А Щ И 
Т А  Д И С С ЕР Т А Ц И Й , п р е д с т а в 
л е н н ы х  н а  с о и ск ан и е  ученой  
степ ен и  к а н д и д а та  т е х н и ч е 
с к и х  н аук : Ч асовским  М. П. н а  
тем у: «И сследование резан ья
гр ун то в  по слою  промерза
н и я» ; К р ауи н ьш  П . Я . н а  тему: 
«И сследование  и р а сч е т ди на
мики  ги д р авли ческо го  испол
ни тельн о го  м ехан и зм а дрос
сельн ого  уп равлен и я с учетом  
н елинейностей  уп равлен и я и 
узло в  тр е н и я » .

Томский политехнический 
институт проводит прием на
шестимесячные подготови
тельные курсы по подготов
ке к вступительным экзаме
нам в институт в 1972 г. на 
дневные, вечерний и заочный 
факультеты.

Начало занятий — 1 ян
варя 1972 года.

, Документы принимаются 
по адресу: г. Томск, улица 
Усова, 7, комната 356, теле
фон № 92-7-11, с”9 часов до 
13 часов и с 17 часов до 20 
часов, кроме субботы и вос
кресенья.

Счетоводно-бухгалтерская 
школа продолжает прием на
курсы счетоводов, операто
ров, бухгалтеров промыш
ленного и бюджетного учета.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пер. Макушина, 
14.

Томскому драматическому 
театру на постоянную работу 
требуются столяр и оде- 
валыцицы.

Обращаться в часы заня
тий.

Дирекции по ремонту ра
диотелевизионной аппарату
ры срочно требуется кладов
щик.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Герцена, 5, к начальнику.

Карандашная фабрика от
пускает бесплатно отходы 
(горбыль, срезку, слетку) 

для населения и предприя
тий с 8 часов утра до 17 
часов.

Томскому СМУ «Сель
хозтехника» на постоянную 
работу требуются: началь
ник планового отдела (оклад 
160 руб. в месяц), инженер- 
механик ПТО (оклад 135 
руб.), инженер-строитель 
ПТО (оклад 150 руб.).

Выплачивается районный 
коэффициент в размере 15 
процентов.

Обращаться по адресу: 
г. Томск-15, ул. Энергети- 
ческая, 2, телефон
№ 5-24-40.

Поликлинике № 1 На по
стоянную работу требуются: 
медицинские сестры, сани
тарки, дворник, шоферы.

Обращаться по адресу: 
г. Томск-4, пр. им. Ленина, 
51, к главному врачу.

П ар ти й н ая  о р га н и зац и я , 
р у к о вод ство  и ко л л ек ти в  
отд ела  УВД Томского обл- 
и сп о л к о м а с глуб оким  п р и 
ско р б и ем  и зв ещ аю т о 
см ерти  ч л ен а  КПСС, б ы в
ш его  главного  - б у х гал тер а  
отдела — п ен си о н ер а  

ФИ ЛИ П П О ВИ ЧА 
В и кто р а  Владим ировича 

и в ы р аж аю т  с о б о л езн о в а 
н и е сем ь е  и р о д ствен н и к ам  
покойного.

__

наш адрес и телефоне! О
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К303086 Заказ № 8414
г. Томен, типография областного управления по лечат.
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